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1. 本事業の背景・目的等
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◆目的

⚫東京2020大会を終え、多くのアスリートがキャリア移期を迎える中で、アスリートのキャリア形成支援のよ
り一層の充実を図ることが必要とされている。

⚫競技を引退後、スポーツ界内外でどのようなキャリアを歩んでいるか、どのようなキャリアトランジションの困
難があったかの情報がまとまって示されているものが少ない。JOCや一部民間企業でインタビュー等の情
報を提供しているサイトがあるものの、NCAAのようにOB・OGからの情報が豊富に集まっているものが必
要。

⚫引退後のアスリートのキャリアトランジションの課題のひとつとして、「スポーツしかできない」「スポーツ以外
のことをしてきていない」と思い、社会に出ることに対して怖れを感じる選手が多いことが挙げられる。

⚫本調査では、様々な引退後のキャリアを掲載し、「スポーツで培った能力がどう社会で活かせているのか」
を調査することで、現役アスリートやジュニア世代のアスリートに対しロールモデルを提示するだけではなく、
選択肢の幅を増やす事例集とすることを目的としている。

◆検討手法

⚫高校卒業後、大学卒業時にどの様なキャリアの選択をしたのか、「スポーツで培った能力」を引退後の
キャリアに活かすことができている、と感じているアスリート計10名にヒアリング調査を実施。

様々な引退後のキャリアを掲載することで、現役アスリートやジュニア世代の
アスリートに対しロールモデルを提示するだけではなく、選択肢の幅を増やす

1：事例集の目的
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◆主な質問項目

4.2：主な質問事項及びインタビュー者一覧＞主な質問項目

# 項目 質問事項

1 競技について 競技を始めたきっかけ

2 進路 進学した高校または大学を選択した理由

3 進路 その後の進路については、いつ頃から考え始めていたか（きっかけ）

4 キャリア 自身が選択したキャリア以外の選択肢はあったか

5 現役時代
※現役中も仕事をしていた人のみ

現役時代の仕事、練習、大会時のスケジュールについて

6 現役時代
※現役中も仕事をしていた人のみ

仕事と競技を両立させることは大変でしたか。また何が一番大変だったか

7 引退 引退を考えたきっかけ、時期を教えてください

8 引退 引退後のことについていつから考えていたか。準備はしていたか

9 現職について 現在の仕事について

10 現職について 引退後、仕事に就いて苦労したこと

11 スポーツを通じて培った能力 スポーツを通じて培った能力は何だと思うか

12 スポーツを通じて培った能力 その能力は、現在の仕事に活かされていると感じるか

13 失敗談 やっておけばよかったと思うこと、後悔していること

14 将来 将来の目標、夢について

15 キャリアトランジション アスリートにおけるキャリアトランジションの課題は何だと思うか

16 アドバイス 今後キャリアを考える人たちへのアドバイス
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◆インタビュー者一覧

4.2：主な質問事項及びインタビュー者一覧＞インタビュー者一覧

＃ 名前 競技 現職

1
大前 祐介

おおまえ ゆうすけ
陸上選手（短距離）
㈱富士通所属

㈱ニューバランスジャパン
早稲田大学競走部監督

2
奥村 武博

おくむら たけひろ
プロ野球選手
阪神タイガース

公認会計士
(一社)アスリートデュアルキャリア推進機構
代表理事
㈱スポカチ 代表取締役

3
小和瀬 麻帆
こわせ まほ

テニス選手
ジョージア大学（奨学生）

EY Sweden

4
高木 大成

たかぎ たいせい
プロ野球選手
西武ライオンズ

㈱西武ライオンズ

5
田邊 美咲
たなべ みさき

陸上選手（長距離）
三井住友海上火災保険㈱

三井住友海上火災保険㈱

6
中村 亜実
なかむら あみ

アイスホッケー選手 ㈱バンダイナムコエンターテインメント

7
中山 悟志
なかやま さとし

プロサッカー選手 ㈱ガンバ大阪

8
桧野 真奈美
ひの まなみ

ボブスレー選手 社会医療法人北斗病院所属

9
松本 友介

まつもと ゆうすけ
ラグビー選手 ㈱リコー

10
山口 美咲
やまぐち みさき

水泳選手 星野リゾート

• ※五十音順にて記載



2. クロストーク



(写真左）

廣瀬 俊朗（ひろせ としあき）元ラグビー日本代表
◆高校日本代表や日本代表でも主将を務める。
代表キャップ数(日本代表として試合に出た数)28

【引退後の活動】
➢ 現在は㈱HiRAKU代表取締役として、講演活動、教育・人材開発、社会課題解決プラットフォーム構築・運
営、神奈川・湘南エリアにおけるソーシャルイノベーション活動を実施している。

➢ ラグビーが持っている価値観をスポーツだけでなく、ビジネスのフィールドにも広げることでスポーツに携わる人が増
えることを目指し、次世代リーダーの育成に取り組む。

登壇者紹介

(写真中央）

東明 有美（とうめい ゆみ）元女子サッカー日本代表
◆日本代表としてW杯(1995年,1999年）出場、アトランタオリンピック（1996年）出場。日本女子サッカー
リーグにおいては２度の制覇（1995年,1999年）

【引退後の活動】
➢ 競技を引退後、大阪教育大学教育学部修士課程修了後、㈱電通に入社。※2005年に退社
➢ 現在は講演活動をメインに、ビジネスコーチとして企業コンサルティングにも携わりながら、ジェンダーやスポーツビ
ジネスなどマルチな視点で学生の視野を拡げる指導を行っている。

(写真右）

奥村 武博（おくむら たけひろ）元プロ野球選手
◆岐阜県立土岐商業高校卒業後、阪神タイガースからドラフト指名を受け入団。引退後、元プロ野球選手初
の公認会計士になる。

【引退後の活動】
➢ 現在は元プロ野球選手初の公認会計士として働く一方で、(一社)アスリートデュアルキャリア推進機構 代表
理事、㈱スポカチを創業。

➢ 自身の経験を活かし、デュアルキャリアを提唱するスポーツ選手へのキャリア支援やスポーツビジネスコンサルティ
ング、講演活動等を行っている



ク
ロ
ス
ト
ー
ク
実
施
の
背
景

ア
ス
リ
ー
ト
が
競
技
外
の
キ
ャ
リ
ア
に
お
い
て
ス
ポ
ー
ツ
で

培
っ
た
能
力
を
発
揮
し
活
躍
す
る
こ
と
は
、
ア
ス
リ
ー
ト
自
身

の
人
生
の
充
実
と
い
う
点
の
み
な
ら
ず
、
ア
ス
リ
ー
ト
が
有
す

る
価
値
を
社
会
に
還
元
す
る
と
い
う
点
に
お
い
て
も
重
要
で
あ

る
。
ま
た
、
ア
ス
リ
ー
ト
の
競
技
外
で
の
活
躍
は
、
ス
ポ
ー
ツ

の
価
値
を
高
め
、
ス
ポ
ー
ツ
参
画
人
口
の
拡
大
、
ひ
い
て
は
競

技
力
の
向
上
に
も
寄
与
す
る
。
東
京
20
20

大
会
を
終
え
、
多
く

の
ア
ス
リ
ー
ト
が
キ
ャ
リ
ア
移
期
を
迎
え
る
中
で
、
ア
ス
リ
ー

ト
の
キ
ャ
リ
ア
形
成
支
援
の
よ
り
一
層
の
充
実
を
図
る
こ
と
が

必
要
と
さ
れ
て
い
る
。

ア
ス
リ
ー
ト
が
抱
え
る
キ
ャ
リ
ア
ト
ラ
ン
ジ
シ
ョ
ン
の
課
題
に

つ
い
て
、
競
技
を
引
退
後
も
各
分
野
で
活
動
さ
れ
て
い
る
3

名

か
ら
自
身
の
経
験
を
踏
ま
え
、
「
ア
ス
リ
ー
ト
の
キ
ャ
リ
ア
ト

ラ
ン
ジ
シ
ョ
ン
」
に
つ
い
て
考
え
て
い
る
こ
と
に
つ
い
て
、
ク

ロ
ス
ト
ー
ク
を
し
て
頂
き
、
今
後
の
ア
ス
リ
ー
ト
の
未
来
に
つ

い
て
語
っ
て
頂
い
た
。

ク
ロ
ス
ト
ー
ク
の
切
り
口

◆

今
回
の
ク
ロ
ス
ト
ー
ク
を
実
施
す
る
前
に
、
ア
ス
リ
ー
ト
の

キ
ャ
リ
ア
ト
ラ
ン
ジ
シ
ョ
ン
問
題
の
本
質
に
繋
が
る
仮
説
を

設
定
し
、
そ
の
賛
否
を
議
て
も
ら
う
。

【
仮
説
】

「
キ
ャ
リ
ア
ト
ラ
ン
ジ
シ
ョ
ン
が
“
う
ま
く
い
く
”
ア

ス
リ
ー
ト
は
、
ス
ポ
ー
ツ
と
同
等
か
、
そ
れ
以
上
に

“
情
熱
を
注
げ
る
も
の
”
を
ビ
ジ
ネ
ス
や
社
会
の
中
で

見
つ
け
ら
れ
た
人
で
あ
る
」

※

補
足
：
「
キ
ャ
リ
ア
ト
ラ
ン
ジ
シ
ョ
ン
問
題
と
は
」

→

ト
ッ
プ
ア
ス
リ
ー
ト
が
引
退
後

そ
の
“能
力
”
と

“や
り
た
い
こ
と
”
“役
割
”
に
気
づ
き
十
分
に
活
躍
で
き
て

い
な
い
と
い
う
問
題

事
務
局
：
早
速
で
す
が
、
設
定
さ
せ
て
頂
い
た
仮
説
に
つ
い
て
の
ご
意
見
を
お
伺
い
で
き
ま

す
で
し
ょ
う
か
。

東
明
：
ス
ポ
ー
ツ
以
外
の
も
の
で
、
社
会
で
夢
中
に
な
れ
る
も
の
や
興
奮
で
き
る
も
の
が
見

つ
か
っ
た
場
合
は
、
引
退
後
も
う
ま
く
い
く
と
思
い
ま
す
が
、
す
ご
く
レ
ア
な
ケ
ー
ス
じ
ゃ

な
い
か
な
ぁ
と
も
思
い
ま
す
。
た
だ
、
そ
う
い
う
も
の
が
見
つ
か
っ
た
場
合
は
、
引
退
後
、

次
に
絶
対
進
め
る
と
言
う
の
は
間
違
い
な
い
と
思
い
ま
す
。

出
会
う
た
め
に
ど
う
す
る
の
か
が
重
要
で
、
ゴ
ー
ル
な
気
が
し
ま
す

奥
村
：
僕
は
、
半
分
肯
定
、
半
分
否
定
で
は
な
い
け
れ
ど
、
そ
う
い
う
こ
と
に
出
会
え
る
こ

と
は
運
が
い
い
こ
と
だ
と
思
っ
て
い
た
の
で
、
出
会
う
た
め
に
ど
う
す
る
の
か
が
重
要
で
、

ゴ
ー
ル
な
気
が
し
ま
す
。
ア
ス
リ
ー
ト
だ
け
で
は
な
く
、
ス
ポ
ー
ツ
を
し
て
い
な
い
一
般
の

方
に
も
言
え
る
こ
と
で
す
が
、
こ
う
い
う
も
の
に
出
会
え
て
い
る
人
が
多
い
の
か
少
な
い
の

か
分
か
ら
な
い
け
れ
ど
、
出
会
う
た
め
に
能
動
的
に
動
く
と
人
生
い
い
方
向
に
行
く
よ
ね
っ

て
い
う
こ
と
だ
と
思
う
。

僕
の
場
合
は
、
自
分
で
見
つ
け
に
行
っ
た
と
い
う
よ
り
か
は
人
か
ら
本
を
与
え
て
も
ら
い
、

そ
の
中
で
「
公
認
会
計
士
」
と
い
う
仕
事
に
出
会
っ
た
。
大
事
な
の
は
、
ア
ン
テ
ナ
を
ず
っ

と
張
っ
て
お
く
っ
て
い
う
こ
と
、
も
ち
ろ
ん
自
ら
能
動
的
に
取
り
に
行
く
行
動
も
起
こ
さ
な

い
と
い
け
な
い
の
で
、
ず
っ
と
受
け
身
で
待
っ
て
い
た
ら
、
た
ぶ
ん
見
つ
か
ら
な
い
。
ア
ク

シ
ョ
ン
を
お
こ
す
か
ら
こ
そ
、
偶
然
的
な
出
会
い
が
出
て
く
る
の
で
は
な
い
か
な
。
物
や
人
、

場
所
、
色
々
な
も
の
に
出
会
う
っ
て
い
う
の
が
大
事
だ
と
思
い
ま
す
。

ス
ポ
ー
ツ
の
ラ
イ
ブ
感
、
あ
の
感
動
と
同
じ
も
の
を
求
め
よ
う
と
言
う
の
に
無
理
が
あ
る

廣
瀬
：
ス
ポ
ー
ツ
と
同
じ
軸
で
考
え
る
と
辛
い
の
か
な
と
思
い
ま
す
ね
。
ス
ポ
ー
ツ
の
ラ
イ

ブ
感
、
あ
の
感
動
と
同
じ
も
の
を
求
め
よ
う
と
言
う
の
に
無
理
が
あ
る
。
ス
ポ
ー
ツ
と
は
ま

た
違
う
喜
び
を
見
つ
け
る
、
価
値
を
見
出
す
と
き
に
僕
は
楽
に
な
る
の
で
は
な
い
か
な
と

思
っ
て
い
ま
す
。
最
終
的
に
人
の
こ
と
を
幸
せ
し
た
い
と
か
、
そ
う
い
う
の
は
一
緒
か
も
し

れ
な
い
で
す
け
ど
、
ビ
ジ
ネ
ス
っ
て
、
ス
ポ
ー
ツ
と
は
や
は
り
違
う
形
だ
と
思
い
ま
す
。
こ

れ
を
や
っ
て
い
き
た
い
と
い
う
こ
と
に
出
会
え
る
ま
で
が
大
変
な
の
で
、
こ
の
悩
み
を
抱
え

て
る
人
が
ど
う
や
っ
て
見
つ
け
る
の
か
っ
て
い
う
の
が
、
引
退
後
の
課
題
な
気
が
し
ま
す
。

ス
ポ
ー
ツ
と
同
じ
レ
ベ
ル
で
と
ら
え
な
く
て
も
い
い
と
思
い
ま
す

東
明
：
私
も
廣
瀬
さ
ん
と
同
じ
よ
う
な
意
見
な
の
で
す
が
、
ス
ポ
ー
ツ
と
同
等
か
そ
れ
以
上

で
な
く
て
も
い
い
。
ス
ポ
ー
ツ
の
興
奮
は
少
し
麻
薬
的
と
い
う
か
、
勝
ち
負
け
も
は
っ
き
り

す
る
し
、
あ
と
時
間
も
決
ま
っ
て
い
る
。
そ
れ
と
同
じ
価
値
を
求
め
て
し
ま
う
と
逆
に
全
然

見
つ
か
ら
な
く
て
、
見
つ
け
ら
れ
な
い
自
分
っ
て
何
な
ん
だ
ろ
う
と
思
っ
て
し
ま
い
、
逆
に

自
己
嫌
悪
に
陥
っ
て
し
ま
う
。
キ
ャ
リ
ア
ト
ラ
ン
ジ
シ
ョ
ン
を
す
る
う
え
で
、
も
ち
ろ
ん
や

り
た
い
こ
と
が
は
っ
き
り
し
て
い
る
、
自
分
の
ミ
ッ
シ
ョ
ン
や
ビ
ジ
ョ
ン
が
明
確
に
な
っ
て

い
る
こ
と
は
大
事
だ
と
思
う
け
れ
ど
、
ス
ポ
ー
ツ
と
同
じ
レ
ベ
ル
で
と
ら
え
な
く
て
も
い
い

と
思
い
ま
す
。



事
務
局
：
「
ス
ポ
ー
ツ
と
同
等
の
情
熱
や
、
そ
れ
以
上
の
情
熱
を
求
め
よ
う
と
す

る
場
合
、
非
常
に
難
し
い
」
と
い
う
キ
ー
ワ
ー
ド
の
よ
う
な
言
葉
が
出
ま
し
た
。

実
際
に
ア
ス
リ
ー
ト
の
皆
さ
ん
が
引
退
さ
れ
て
、
ス
ポ
ー
ツ
以
外
の
道
を
探
す
と

き
に
、
ス
ポ
ー
ツ
と
同
じ
レ
ベ
ル
で
な
く
て
も
い
い
、
と
い
う
一
方
で
、
そ
れ
以

上
を
求
め
て
し
ま
う
の
で
は
な
い
か
、
そ
の
ギ
ャ
ッ
プ
が
大
き
く
な
っ
て
し
ま
う

の
で
は
な
い
か
と
思
う
の
で
す
が
。

自
分
の
幸
せ
の
定
義
、
ど
こ
に
キ
ャ
リ
ア
ト
ラ
ン
ジ
シ
ョ
ン
の
成
功
の
定
義
を

持
っ
て
行
く
か

東
明
：
そ
う
い
っ
た
情
熱
を
す
ご
く
求
め
て
い
て
、
探
し
た
い
、
と
渇
望
し
て
い

る
人
は
多
い
と
思
う
。
恐
ら
く
、
お
ふ
た
り
は
も
う
達
観
し
て
い
る
の
で
、
同
等

や
そ
れ
以
上
じ
ゃ
な
く
て
も
良
い
っ
て
言
え
る
と
思
う
け
れ
ど
、
多
分
引
退
し
た

て
の
ア
ス
リ
ー
ト
は
、
ス
ポ
ー
ツ
と
同
じ
く
ら
い
一
生
懸
命
に
な
れ
る
も
の
を
探

し
た
い
と
思
っ
て
い
る
。
も
ち
ろ
ん
そ
れ
を
否
定
す
る
つ
も
り
は
な
い
け
れ
ど
、

そ
れ
を
見
つ
け
る
の
っ
て
す
ご
く
難
し
い
中
で
生
活
し
て
い
か
な
き
ゃ
い
け
な
い
。

何
を
も
っ
て
し
て
「
キ
ャ
リ
ア
ト
ラ
ン
ジ
シ
ョ
ン
を
成
功
」
と
い
う
の
か
は
み
ん

な
が
考
え
て
い
か
な
い
と
い
け
な
い
。
ス
ポ
ー
ツ
の
時
と
同
じ
ぐ
ら
い
に
華
や
か

に
活
動
し
て
い
る
こ
と
を
成
功
と
言
う
の
で
あ
れ
ば
、
お
そ
ら
く
み
ん
な
経
営
者

や
ビ
ジ
ネ
ス
で
も
ト
ッ
プ
に
い
る
人
、
注
目
さ
れ
る
人
を
目
指
す
け
れ
ど
、
そ
う

で
な
く
て
自
分
の
幸
せ
の
定
義
、
ど
こ
に
キ
ャ
リ
ア
ト
ラ
ン
ジ
シ
ョ
ン
の
成
功
の

定
義
を
持
っ
て
行
く
か
に
よ
っ
て
、
も
う
少
し
ア
ス
リ
ー
ト
が
楽
に
な
る
と
こ
ろ

は
あ
る
気
が
し
ま
す
。

事
務
局
：
み
な
さ
ん
が
、
仕
事
を
し
て
い
て
楽
し
い
、
幸
せ
と
思
う
と
き
、
好

き
な
点
は
ど
う
い
う
と
き
で
す
か
。

今
ま
で
な
い
も
の
を
作
っ
た
と
き

廣
瀬
：
今
ま
で
な
い
も
の
を
作
っ
た
と
き
、
幸
せ
で
す
し
、
そ
れ
が
す
ご
く
楽

し
い
で
す
ね
。

奥
村
：
自
分
が
楽
し
む
っ
て
結
構
大
事
で
す
ね
。
や
り
た
い
事
が
出
来
て
な
い

と
多
分
苦
し
く
て
楽
し
く
な
い
。
や
っ
て
い
て
楽
し
い
な
と
思
え
る
こ
と
に
打

ち
込
め
る
、
携
わ
れ
て
い
る
こ
と
は
大
事
で
す
ね
。

立
ち
止
ま
っ
た
と
き
、
自
分
が
何
を
し
た
い
か
、
自
分
が
何
を
し
た
時
に
幸
せ

か
、
を
す
ご
く
考
え
る
よ
う
に
っ
た

東
明
：
私
は
、
ア
ス
リ
ー
ト
を
引
退
し
た
後
に
、
入
社
し
て
、
大
き
な
会
社
に

入
れ
ば
、
人
か
ら
認
め
ら
れ
る
み
た
い
な
の
を
ち
ょ
っ
と
求
め
て
い
た
と
思
う

ん
で
す
。
で
も
、
そ
れ
で
あ
ま
り
う
ま
く
い
か
な
く
な
り
、
立
ち
止
ま
っ
た
時

に
、
自
分
が
何
を
し
た
い
か
、
自
分
が
何
を
し
た
時
に
幸
せ
か
、
を
す
ご
く
考

え
る
よ
う
に
な
り
ま
し
た
。

事
務
局
：
経
験
と
し
て
、
ア
ス
リ
ー
ト
を
卒
業
し
た
時
に
、
自
分
が
好
き
な
こ

と
や
、
や
り
た
い
こ
と
を
見
つ
け
る
、
あ
る
い
は
見
つ
か
る
た
め
に
こ
ん
な
こ

と
を
し
な
き
ゃ
い
け
な
い
の
か
、
と
い
う
こ
と
は
あ
り
ま
す
か
？

「
準
備
を
し
て
辞
め
る
こ
と
が
出
来
る
」
か
出
来
な
い
か

奥
村
：
ま
ず
一
つ
は
、
ス
ポ
ー
ツ
の
や
め
方
に
も
よ
る
と
思
う
。
ト
ッ
プ
レ
ベ

ル
ま
で
行
っ
て
、
自
分
か
ら
ユ
ニ
フ
ォ
ー
ム
を
脱
ぐ
ケ
ー
ス
で
は
な
く
、
僕
み

た
い
に
ま
だ
競
技
を
続
け
た
い
け
ど
首
を
切
ら
れ
る
ケ
ー
ス
だ
と
、
強
制
的
に

次
の
キ
ャ
リ
ア
に
向
か
わ
な
い
と
い
け
な
く
な
る
の
で
、
そ
も
そ
も
選
択
肢
を

見
つ
け
よ
う
、
探
そ
う
と
い
う
マ
イ
ン
ド
で
は
な
か
っ
た
で
す
。

「
自
分
っ
て
本
当
に
何
が
で
き
る
ん
だ
ろ
う
」
っ
て
、
今
ま
で
ス
ポ
ー
ツ
し
か

し
て
な
か
っ
た
う
え
に
、
急
に
キ
ャ
リ
ア
を
変
え
な
い
と
い
け
な
く
な
っ
て
、

そ
も
そ
も
選
択
肢
を
浮
か
べ
る
ア
イ
デ
ィ
ア
が
少
な
い
。
あ
と
は
生
活
の
た
め
、

お
金
の
面
か
ら
も
次
の
キ
ャ
リ
ア
を
見
つ
け
な
い
と
い
け
な
い
、
結
構
緊
急
性

が
高
か
っ
た
で
す
。
飲
食
業
界
等
自
分
と
接
点
が
あ
り
、
入
り
や
す
そ
う
な
職

に
飛
び
つ
い
た
の
が
僕
の
次
の
キ
ャ
リ
ア
の
ス
タ
ー
ト
で
し
た
。

一
方
で
、
自
分
で
ユ
ニ
フ
ォ
ー
ム
を
脱
ご
う
と
思
っ
て
た
ら
、
あ
る
程
度
そ
の

や
め
る
タ
イ
ミ
ン
グ
が
選
べ
る
し
、
自
分
で
引
退
の
タ
イ
ミ
ン
グ
を
決
め
る
こ

と
が
出
来
る
選
手
は
、
競
技
者
と
し
て
あ
る
程
度
成
功
を
収
め
て
い
る
は
ず
な

の
で
、
次
の
道
も
広
げ
や
す
か
っ
た
り
す
る
。
そ
こ
の
違
い
は
結
構
あ
り
ま
し

た
。
「
準
備
を
し
て
辞
め
る
こ
と
が
出
来
る
」
と
い
う
の
は
大
き
い
ん
じ
ゃ
な

い
か
な
。



ア
ス
リ
ー
ト
の
人
生
が
終
わ
っ
た
後
に
、
ま
だ
人
生
長
く
続
い
て
い
く

東
明
：
奥
村
さ
ん
の
言
葉
が
結
構
全
て
を
物
語
っ
て
い
る
な
と
思
っ
て
い
て
、

結
局
ア
ス
リ
ー
ト
が
引
退
す
る
ま
で
、
誰
も
そ
の
こ
と
を
教
え
て
く
れ
な
い
、

ア
ス
リ
ー
ト
の
人
生
が
終
わ
っ
た
後
に
、
「
ま
だ
人
生
長
く
続
い
て
い
く
ん
だ

よ
」
と
い
う
の
を
誰
も
教
え
て
く
れ
な
い
の
が
問
題
だ
と
思
う
。
「
と
り
あ
え

ず
一
生
懸
命
ス
ポ
ー
ツ
だ
け
や
り
な
さ
い
、
ス
ポ
ー
ツ
だ
け
や
っ
て
い
れ
ば
何

と
か
な
る
」
と
ず
っ
と
言
っ
て
こ
ら
れ
て
し
ま
う
の
が
、
恐
ら
く
日
本
の
ス

ポ
ー
ツ
は
す
ご
く
問
題
。
そ
れ
が
ま
さ
に
キ
ャ
リ
ア
を
考
え
て
、
と
い
う
こ
と

だ
が
、
そ
の
仕
組
み
を
作
っ
て
い
っ
て
あ
げ
な
い
と
、
奥
村
さ
ん
の
様
に
、
戦

力
外
に
な
っ
て
も
、
今
こ
う
し
て
自
分
の
や
り
た
い
こ
と
を
探
せ
る
人
は
良
い

が
、
探
せ
な
く
て
路
頭
に
迷
っ
て
し
ま
う
人
や
、
犯
罪
に
手
を
出
し
て
し
ま
う

人
も
い
る
。
私
達
大
人
が
そ
う
い
う
仕
組
み
を
作
っ
て
あ
げ
ら
れ
る
か
と
い
う

こ
と
が
、
日
本
に
足
り
て
い
な
い
と
い
う
の
は
感
じ
て
い
る
。

廣
瀬
さ
ん
に
お
伺
い
し
た
い
の
で
す
が
、
ラ
グ
ビ
ー
は
、
企
業
ス
ポ
ー
ツ
な
の

で
、
引
退
後
に
選
択
肢
が
色
々
あ
り
、
恵
ま
れ
て
い
る
の
で
は
と
思
っ
て
い
る

の
で
す
が
、
引
退
後
を
ど
う
い
う
風
に
考
え
ら
れ
て
い
る
の
で
す
か
？

ス
ポ
ー
ツ
はO

n
e
 o

f T
h

e
m

（
い
ろ
ん
な
こ
と
の
う
ち
の
ひ
と
つ
）

廣
瀬
：
ラ
グ
ビ
ー
は
恵
ま
れ
て
い
る
と
思
い
ま
す
。
大
学
卒
業
し
、
働
き
な
が

ら
ラ
グ
ビ
ー
を
し
て
い
る
人
が
多
数
で
あ
る
こ
と
に
加
え
、
ラ
グ
ビ
ー
は
チ
ー

ム
が
と
て
も
多
国
籍
で
、
外
国
の
選
手
が
人
生
を
ト
ー
タ
ル
で
考
え
て
い
る
人

が
多
く
、
「
ス
ポ
ー
ツ
はO

n
e

 o
f T

h
e

m

（
い
ろ
ん
な
こ
と
の
う
ち
の
ひ
と

つ
）
な
ん
だ
よ
」
と
言
っ
て
い
る
。
近
く
に
い
て
そ
の
考
え
を
肌
で
感
じ
ま
し

た
し
、
こ
の
人
達
の
考
え
方
が
僕
ら
に
と
っ
て
カ
ル
チ
ャ
ー
シ
ョ
ッ
ク
で
、
す

ご
く
人
生
を
考
え
る
よ
う
に
な
っ
た
き
っ
か
け
で
も
あ
り
ま
す
。

奥
村
：
ラ
グ
ビ
ー
で
企
業
を
選
ぶ
際
に
、
そ
の
チ
ー
ム
で
プ
レ
ー
し
た
い
と
い

う
思
い
が
あ
る
と
思
い
ま
す
が
、
そ
の
会
社
に
入
っ
た
時
に
、
会
社
の
事
業
に

共
感
で
き
な
い
、
や
り
た
く
な
い
と
い
う
こ
と
も
あ
る
と
思
う
ん
で
す
け
ど
、

引
退
後
は
そ
う
い
う
の
を
ど
う
消
化
す
る
の
で
す
か
。

廣
瀬
：
正
直
そ
れ
は
、
結
構
大
変
で
す
。
そ
の
部
分
は
、B

to
B

と
、B

to
C

の

会
社
や
業
種
で
す
ご
く
変
わ
っ
て
く
る
と
思
っ
て
い
ま
す
。
そ
の
会
社
の
理
念

や
仕
事
に
対
し
、
人
の
合
う
、
合
わ
な
い
っ
て
い
う
の
は
あ
る
気
が
し
ま
す
。

ア
ス
リ
ー
ト
と
し
て
や
っ
て
い
く
と
決
断
し
た
と
き
に
、
自
分
が
将
来
的
に
ど
こ
を
目
指

し
て
い
く
か
は
、
早
め
に
考
え
た
方
が
良
い

東
明
：
私
が
企
業
に
所
属
し
て
い
る
と
き
は
、
サ
ッ
カ
ー
を
引
退
後
、
そ
の
会
社
で
働
く

と
い
う
思
い
は
な
く
、
サ
ッ
カ
ー
が
や
り
た
く
て
そ
こ
に
い
る
と
い
う
感
じ
で
し
た
。
私

の
場
合
、
今
は
時
代
が
違
い
ま
す
が
、
女
性
な
の
で
好
き
な
だ
け
ス
ポ
ー
ツ
や
っ
た
後
は

専
業
主
婦
に
な
れ
ば
い
い
と
い
う
雰
囲
気
で
、
好
き
な
だ
け
悔
い
の
な
い
よ
う
に
や
り
な

さ
い
と
、
育
て
ら
れ
ま
し
た
。

で
も
今
は
女
性
も
働
く
、
就
業
す
る
の
が
当
た
り
前
の
世
界
に
な
っ
て
い
る
の
で
、
私

だ
っ
た
ら
ど
う
言
う
の
か
な
？
と
考
え
た
ら
、
ま
ず
ど
の
キ
ャ
リ
ア
で
行
く
か
。
会
社
に

雇
わ
れ
て
生
き
て
い
く
道
を
選
択
す
る
か
、
そ
れ
と
も
、
起
業
家
に
な
っ
て
自
分
で
好
き

な
事
を
や
る
か
、
も
し
く
は
大
学
や
大
学
院
に
進
学
す
る
か
、
と
い
う
こ
と
を
少
し
自
分

の
中
で
イ
メ
ー
ジ
し
て
お
い
た
方
が
い
い
よ
っ
て
い
う
風
に
ア
ド
バ
イ
ス
す
る
か
な
と
思

い
ま
す
。

自
分
が
引
退
後
、
会
社
に
就
職
し
た
と
き
、
同
期
は
み
ん
な
22,

3

歳
ぐ
ら
い
で
、
そ
こ

か
ら
の
キ
ャ
リ
ア
や
ラ
イ
フ
プ
ラ
ン
を
考
え
て
い
く
わ
け
で
す
。
で
も
私
は
30

歳
で
入
社

し
、
私
っ
て
い
つ
結
婚
し
て
子
供
を
産
む
ん
だ
ろ
う
、
み
た
い
な
こ
と
を
す
っ
ご
い
考
え

ま
し
た
。
ア
ス
リ
ー
ト
と
し
て
や
っ
て
い
く
と
決
断
し
た
と
き
に
、
自
分
が
将
来
的
に
ど

こ
を
目
指
し
て
い
く
か
は
、
早
め
に
考
え
た
方
が
良
い
ん
だ
な
と
い
う
は
、
そ
の
時
凄
く

思
い
ま
し
た
。
人
生
を
考
え
る
機
会
は
、
や
っ
ぱ
中
学
生
、
高
校
生
ぐ
ら
い
か
ら
や
っ
て

も
い
い
ん
じ
ゃ
な
い
か
な
と
思
い
ま
す
。



世
の
中
に
ど
ん
な
選
択
肢
が
あ
る
の
か
っ
て
い
う
の
を
ま
ず
広
げ
て
い
く
た
め
の

知
識
を
持
つ
、
社
会
を
知
る
必
要
が
あ
る

奥
村
：
僕
も
同
じ
よ
う
に
思
っ
て
い
て
、
選
手
を
辞
め
て
か
ら
飲
食
業(

バ
ー)

に
進

み
、
こ
の
ま
ま
生
き
て
い
け
る
の
か
、
将
来
、
結
婚
し
て
子
供
が
産
ま
れ
た
り
し

た
際
に
こ
の
ま
ま
で
い
い
の
か
と
思
い
、
目
線
が
先
の
人
生
に
向
い
た
と
き
に
、

初
め
て
自
分
が
ど
う
や
っ
て
生
き
て
い
こ
う
か
、
と
い
う
風
に
考
え
始
め
ま
し
た
。

東
明
さ
ん
が
お
っ
し
ゃ
っ
た
よ
う
に
、
ス
ポ
ー
ツ
選
手
が
終
り
を
迎
え
る
と
き
は

必
ず
来
る
の
で
、
辞
め
る
タ
イ
ミ
ン
グ
と
将
来
ど
う
い
う
風
に
生
き
て
行
く
の
か

を
考
え
る
為
に
、
世
の
中
に
ど
ん
な
選
択
肢
が
あ
る
の
か
を
ま
ず
広
げ
て
い
く
た

め
の
知
識
を
持
つ
こ
と
や
、
社
会
を
知
る
こ
と
が
必
要
だ
と
思
い
ま
す
。
僕
は
、

公
認
会
計
士
に
な
り
た
い
、
簿
記
の
勉
強
が
し
た
く
て
商
業
高
校
に
進
学
し
た
わ

け
で
は
な
く
、
甲
子
園
に
行
き
た
く
て
通
っ
て
い
ま
し
た
。
何
が
ど
こ
で
花
が
咲

く
か
わ
か
ら
な
い
の
で
、
と
り
あ
え
ず
種
を
植
え
る
た
め
に
、
い
ろ
ん
な
こ
と
に

興
味
を
持
っ
て
知
る
経
験
を
し
て
お
く
っ
て
い
う
こ
と
を
、
学
生
時
代
か
ら
ず
っ

と
や
っ
て
い
る
っ
て
結
構
大
切
な
の
か
な
っ
て
思
い
ま
す
。
会
計
士
の
受
験
勉
強

を
始
め
た
と
き
に
気
が
つ
い
た
の
は
、
勉
強
の
成
績
を
伸
ば
す
こ
と
も
、
ス
ポ
ー

ツ
の
パ
フ
ォ
ー
マ
ン
ス
を
高
め
て
い
く
た
め
の
ア
プ
ロ
ー
チ
と
何
も
変
わ
ら
な
い
。

勝
ち
負
け
で
は
な
く
、
課
題
を
見
つ
け
て
ど
う
改
善
す
る
か
と
い
う
、
自
分
を
成

長
さ
せ
て
い
く
プ
ロ
セ
ス
の
部
分
は
、
他
の
事
で
も
役
立
つ
と
い
う
こ
と
を
ス

ポ
ー
ツ
を
通
じ
て
学
ん
で
い
た
、
と
い
う
こ
と
に
気
が
つ
い
た
時
に
、
会
計
士
の

勉
強
も
身
近
に
感
じ
ま
し
た
し
、
そ
れ
ま
で
か
な
り
難
し
い
と
思
っ
て
い
た
も
の

も
出
来
る
の
で
は
な
い
か
、
に
気
持
ち
が
変
わ
り
ま
し
た
。
自
分
の
興
味
を
外
に

広
げ
る
こ
と
と
と
も
に
、
自
分
自
身
が
今
ま
で
や
っ
て
き
た
、
ス
ポ
ー
ツ
で
培
っ

て
き
た
部
分
を
言
語
化
を
し
て
、
自
分
の
能
力
を
自
分
が
認
識
で
き
る
よ
う
に
、

自
分
を
掘
り
下
げ
て
い
く
っ
て
い
う
こ
と
も
大
事
だ
と
思
い
ま
す
。

松
浦
：
ス
ポ
ー
ツ
と
勉
強
の
共
通
点
に
気
が
付
い
た
き
っ
か
け
は
あ
り
ま
す
か
。

ケ
ア
レ
ス
ミ
ス
は
野
球
の
フ
ォ
ア
ボ
ー
ル
と
同
じ

奥
村
：
僕
は
、
受
験
勉
強
を
し
て
い
て
、
成
績
が
伸
び
な
く
て
悩
ん
で
い
た
と
き

に
、
合
格
し
た
子
に
話
を
し
て
い
る
と
き
「
自
分
が
ケ
ア
レ
ス
ミ
ス
で
何
点
失
っ

て
い
る
か
知
っ
て
い
る
か
」
と
聞
か
れ
ま
し
た
。
そ
の
時
に
、
解
け
る
問
題
も
自

分
の
ミ
ス
で
点
を
失
っ
て
い
る
、
と
気
が
つ
い
た
時
、
ピ
ッ
チ
ャ
ー
が
フ
ォ
ア

ボ
ー
ル
を
出
し
て
失
点
し
、
自
分
の
エ
ラ
ー
で
負
け
て
い
る
よ
う
な
感
覚
に
な
り
、

「
あ
、
野
球
と
一
緒
や
ん
」
と
思
い
ま
し
た
。
誰
か
が
、
き
っ
か
け
を
投
げ
か
け

て
く
れ
て
、
共
通
点
が
見
つ
か
っ
た
ら
、
ス
ポ
ー
ツ
選
手
っ
て
自
分
で
目
標
に
向

か
っ
て
い
け
る
と
思
う
ん
で
す
。
目
標
が
あ
れ
ば
、
そ
こ
に
突
き
進
む
能
力
や
精

神
力
は
ア
ス
リ
ー
ト
は
高
い
と
思
う
の
で
、
先
ほ
ど
東
明
さ
ん
が
お
っ
し
ゃ
っ
て

い
た
よ
う
に
、
誰
か
が
問
い
を
投
げ
か
け
て
く
れ
る
と
、
考
え
る
き
っ
か
け
が
出

来
、
進
ん
で
い
け
る
の
で
は
な
い
か
と
思
い
ま
す
。

課
題
を
認
識
で
き
て
い
る
か
ど
う
か
は
、
大
き
な
違
い

廣
瀬
：
自
分
の
課
題
感
が
あ
る
と
分
か
っ
て
い
れ
ば
、
き
っ
か
け
を
拾
え
る
と
思

い
ま
す
。
「
試
験
勉
強
う
ま
く
い
け
へ
ん
。
ど
う
し
た
ら
え
え
ん
か
な
？
」
と
そ

の
人
が
日
々
思
っ
て
い
て
課
題
を
感
じ
て
い
る
場
合
と
違
い
、
何
も
考
え
て
い
な

い
場
合
は
、
何
を
言
わ
れ
て
も
「
あ
あ
、
へ
ー
」
と
し
か
思
え
な
い
。
「
ど
こ
に

課
題
が
あ
る
か
無
い
か
」
が
大
き
な
分
か
れ
目
か
な
と
思
い
ま
す
。
自
分
で
き
っ

か
け
を
捕
ま
え
る
準
備
と
し
て
、
課
題
を
認
識
で
き
て
い
る
か
ど
う
か
っ
て
い
う

の
は
、
大
き
な
違
い
で
す
し
、
大
事
だ
と
思
う
。

事
務
局
：
課
題
感
を
持
て
な
い
こ
と
が
キ
ャ
リ
ア
ト
ラ
ン
ジ
シ
ョ
ン
の
一
つ
の
本

質
的
な
課
題
や
原
因
な
の
か
も
し
れ
な
い
と
思
う
ん
で
す
が
、
い
か
が
で
す
か
？

色
々
な
と
こ
ろ
に
行
く
の
が
大
事

廣
瀬
：
現
実
的
に
、
キ
ャ
リ
ア
の
課
題
感
を
覚
え
る
と
き
は
、
首
を
宣
告
さ
れ
た

り
、
け
が
を
し
て
プ
レ
ー
で
き
な
く
な
っ
て
し
ま
っ
た
り
、
結
構
緊
急
な
時
。
お

そ
ら
く
、
現
役
で
活
動
し
て
い
る
時
に
そ
ん
な
こ
と
を
思
わ
な
い
し
、
考
え
な
い
。

時
間
が
た
く
さ
ん
あ
る
の
に
、
ゲ
ー
ム
や
他
の
こ
と
を
し
て
し
ま
っ
て
い
る
こ
と

が
多
い
と
思
う
の
で
、
課
題
感
を
ど
う
や
っ
て
認
識
す
る
よ
う
に
普
段
か
ら
や
る

か
が
す
ご
く
大
切
だ
と
思
い
ま
す
。

色
々
な
と
こ
ろ
に
行
く
の
が
大
事
だ
と
思
い
ま
す
。
選
択
肢
の
幅
を
広
げ
る
と
い

う
意
味
で
も
、
ビ
ジ
ネ
ス
パ
ー
ソ
ン
と
会
っ
て
話
を
す
る
と
、
「
そ
ん
な
こ
と
し

て
い
る
ん
だ
、
頑
張
っ
て
ん
ね
ん
や
。
」
と
気
が
付
く
。
同
じ
競
技
や
ス
ポ
ー
ツ

の
コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ
に
い
る
と
そ
う
い
っ
た
こ
と
に
気
が
つ
け
な
い
と
思
う
の
で
、

な
る
べ
く
外
に
出
た
方
が
い
い
と
思
い
ま
す



変
わ
ら
な
け
れ
ば
い
け
な
い
の
は
ア
ス
リ
ー
ト
だ
け
で
は
な
い

東
明
：
「
ア
ス
リ
ー
ト
頑
張
れ
」
の
様
な
感
じ
が
あ
る
こ
と
に
私
は
少
し
違
和

感
が
あ
り
ま
す
。
も
ち
ろ
ん
ア
ス
リ
ー
ト
も
頑
張
ら
な
け
れ
ば
い
け
な
く
て
、

チ
ャ
ン
ス
や
機
会
を
取
り
に
行
か
な
け
れ
ば
い
け
な
い
の
も
あ
る
と
思
う
の
で

す
が
、
多
分
変
わ
ら
な
け
れ
ば
い
け
な
い
の
は
世
の
中
や
大
人
で
、
早
い
段
階

か
ら
デ
ュ
ア
ル
キ
ャ
リ
ア
教
育
を
や
る
と
い
う
話
は
ず
っ
と
前
か
ら
わ
か
っ
て

い
る
こ
と
で
す
が
、
デ
ュ
ア
ル
キ
ャ
リ
ア
を
や
り
た
く
な
い
大
人
が
少
な
か
ら

ず
い
る
わ
け
で
す
。
な
ぜ
な
ら
、
デ
ュ
ア
ル
キ
ャ
リ
ア
を
推
進
す
る
と
、
将
来

に
不
安
を
感
じ
、
競
技
を
や
め
て
し
ま
う
選
手
が
い
る
。
実
際
に
ヨ
ー
ロ
ッ
パ

で
す
と
、
デ
ュ
ア
ル
キ
ャ
リ
ア
を
推
進
し
す
ぎ
る
と
、
競
技
歴
が
短
く
な
る
と

い
っ
た
研
究
結
果
も
あ
り
ま
す
。

事
務
局
：
デ
ュ
ア
ル
キ
ャ
リ
ア
は
本
来
で
あ
れ
ば
プ
ロ
フ
ェ
ッ
シ
ョ
ナ
リ
ズ
ム

を
高
め
る
は
ず
で
、
パ
フ
ォ
ー
マ
ン
ス
を
上
げ
る
は
ず
っ
て
い
う
理
解
で
い
た

の
で
す
が

東
明
：
早
い
段
階
か
ら
ラ
イ
フ
プ
ラ
ン
た
て
ま
し
ょ
う
、
と
な
る
と
、
例
え
ば

女
性
の
場
合
、
「
早
め
に
引
退
し
て
子
供
を
産
み
た
い
」
と
な
っ
た
場
合
、
そ

れ
を
損
失
と
考
え
る
人
も
中
に
は
い
ま
す
。
彼
女
た
ち
の
人
生
に
と
っ
て
は
、

そ
れ
は
決
し
て
損
失
で
は
な
く
、
自
分
の
中
で
き
ち
ん
と
折
り
合
い
を
つ
け
、

次
に
進
め
て
い
る
の
で
、
い
い
事
例
に
な
る
は
ず
で
す
が
、
一
方
で
競
技
だ
け

の
視
点
で
考
え
た
ら
、
そ
の
選
手
が
早
く
引
退
し
て
し
ま
う
と
い
う
の
は
痛
手

に
な
る
場
合
が
あ
る
の
で
、
そ
れ
を
さ
せ
た
く
な
い
人
が
い
る
は
ず
で
す
。
あ

と
は
言
っ
た
こ
と
を
、
ル
ー
テ
ィ
ー
ン
と
し
て
こ
な
し
て
行
っ
て
く
れ
る
選
手

が
多
い
方
が
指
導
者
と
し
て
は
ま
と
め
や
す
い
と
考
え
て
い
る
人
も
少
な
か
ら

ず
い
る
。
そ
う
い
っ
た
大
人
の
意
識
は
す
ご
い
あ
り
ま
す
。

廣
瀬
：
日
本
の
ス
ポ
ー
ツ
界
の
環
境
を
整
え
な
い
と
い
け
な
い
と
い
う
の
は
あ

り
ま
す
。
あ
と
日
本
は
、
コ
ー
チ
の
た
め
の
コ
ー
チ
が
少
な
い
で
す
よ
ね
。

そ
れ
は
や
っ
ぱ
り
海
外
に
比
べ
て
遅
れ
て
い
る
と
思
い
ま
す
。

事
務
局
：
指
導
者
の
方
は
も
ち
ろ
ん
、
自
分
も
大
切
だ
と
思
い
ま
す
が
、
競
技

の
こ
と
も
選
手
の
こ
と
も
愛
し
て
る
ん
じ
ゃ
な
い
か
な
と
思
っ
て
い
ま
す
。
そ

う
す
る
と
競
技
の
発
展
に
向
け
て
一
緒
に
横
並
び
の
関
係
で
や
っ
て
い
こ
う
と

な
る
か
と
思
っ
た
の
で
す
が
、
そ
う
じ
ゃ
な
い
で
し
ょ
う
か
？

廣
瀬
：
そ
れ
は
コ
ー
チ
の
お
か
れ
て
い
る
立
場
に
よ
り
ま
す
。
コ
ー
チ
で
も
、

短
期
的
に
成
果
を
出
さ
な
け
れ
ば
い
け
な
い
場
合
も
あ
る
。
選
手
の
育
て
方
、

人
生
を
考
え
た
と
き
、
10

年
後
に
花
開
い
て
欲
し
い
と
思
っ
て
い
る
人
と
、

１
年
で
結
果
を
出
さ
な
く
て
は
な
ら
ず
、
首
が
か
か
っ
て
い
る
か
も
し
れ
な
い

人
と
、
声
掛
け
の
視
点
が
変
わ
っ
て
く
る
ん
で
す
よ
ね
。
そ
こ
も
ち
ゃ
ん
と
踏

ま
え
て
、
ど
う
や
っ
て
指
導
す
る
か
と
い
う
こ
と
で
す
。

自
分
が
最
終
的
に
ど
う
な
り
た
い
の
か
、
目
標
を
合
わ
せ
る
こ
と

事
務
局
：
大
切
な
視
点
で
す
ね
。
心
の
な
か
で
は
長
期
的
に
み
ん
な
が
、
ス
ポ
ー

ツ
も
繁
栄
し
、
チ
ー
ム
も
勝
っ
て
い
き
た
い
と
思
っ
て
い
る
。
わ
た
し
た
ち
も
、

会
社
で
、
い
い
世
の
中
を
作
り
ま
し
ょ
う
、
と
謳
っ
て
い
ま
す
が
、
実
際
は
、
目

先
の
売
り
上
げ
を
あ
げ
な
い
と
い
け
な
い
の
で
、
そ
こ
の
相
反
に
す
ご
く
悩
ま
さ

れ
て
い
る
の
で
、
ビ
ジ
ネ
ス
も
コ
ー
チ
も
一
緒
だ
な
と
思
い
ま
す
。

東
明
：
そ
こ
に
矛
盾
が
あ
る
こ
と
を
認
識
し
、
徐
々
に
合
わ
せ
て
い
く
こ
と
が
大

事
な
こ
と
で
、
そ
の
合
わ
せ
て
い
く
よ
う
な
プ
ロ
セ
ス
が
今
の
日
本
だ
と
な
さ
す

ぎ
る
の
か
な
と
感
じ
ま
す
。
そ
の
人
の
人
生
が
成
功
し
た
、
と
い
う
の
は
、
人
そ

れ
ぞ
れ
違
い
、
ア
ス
リ
ー
ト
で
金
メ
ダ
ル
取
る
こ
と
が
、
ひ
と
つ
の
成
功
か
も
し

れ
な
い
で
す
が
、
本
来
で
あ
れ
ば
、
最
終
的
に
何
を
目
指
す
か
と
い
う
こ
と
を
、

ア
ス
リ
ー
ト
本
人
と
コ
ー
チ
や
家
族
と
考
え
な
い
と
い
け
な
い
は
ず
で
す
。
た
だ
、

そ
う
い
う
プ
ロ
セ
ス
が
今
の
日
本
だ
と
あ
ま
り
な
く
、
成
功
の
パ
タ
ー
ン
や
イ

メ
ー
ジ
と
い
う
も
の
を
ア
ス
リ
ー
ト
が
自
分
で
持
つ
の
と
、
コ
ー
チ
が
思
い
描
い

て
い
る
も
の
が
別
々
に
な
っ
て
し
ま
っ
て
い
る
の
が
、
問
題
だ
と
思
い
ま
す
。

奥
村
：
ふ
わ
っ
と
ひ
と
く
く
り
に
で
き
な
い
の
が
、
ス
ポ
ー
ツ
界
の
難
し
さ
と
し

て
あ
る
な
と
感
じ
ま
す
。
団
体
競
技
な
の
か
、
個
人
競
技
な
の
か
と
か
、
ア
ス

リ
ー
ト
の
レ
ベ
ル
感
も
、
ト
ッ
プ
レ
ベ
ル
の
ア
ス
リ
ー
ト
の
中
で
も
階
層
が
あ
り
、

ど
こ
を
タ
ー
ゲ
ッ
ト
に
し
て
行
く
の
か
に
よ
っ
て
、
結
構
話
が
変
わ
る
の
か
な
っ

て
思
っ
て
い
ま
す
。
オ
リ
ン
ピ
ッ
ク
に
出
場
す
る
よ
う
な
選
手
が
短
期
的
に
ど
れ

だ
け
の
成
果
出
す
の
か
、
に
主
眼
を
置
く
の
は
当
然
だ
と
思
う
の
で
、
あ
る
程
度

カ
テ
ゴ
リ
ー
を
絞
っ
て
い
く
中
で
の
ア
プ
ロ
ー
チ
を
考
え
て
い
か
な
い
と
い
け
な

い
か
な
っ
て
い
う
気
は
し
て
い
ま
す
。

一
般
の
企
業
の
方
が
み
た
ア
ス
リ
ー
ト
の
価
値
っ
て
ど
う
い
う
と
こ
ろ
に
あ
り
ま

す
か
？

松
浦
：
そ
の
ビ
ジ
ネ
ス
に
よ
る
と
思
う
の
で
す
が
、
会
社
に
入
っ
て
き
た
と
き
に
、

新
し
く
入
っ
て
き
た
ア
ス
リ
ー
ト
経
験
者
っ
て
い
う
向
き
合
い
方
だ
と
上
手
く
い

か
な
い
気
が
し
ま
す
。
と
い
う
の
は
、
「
私
が
あ
な
た
を
評
価
す
る
」
と
言
う
と
、

「
ア
ス
リ
ー
ト
の
方
が
、
ど
う
い
う
活
躍
を
し
て
く
れ
る
か
」
と
い
う
表
現
に
な

る
。
で
も
そ
れ
を
横
並
び
の
関
係
で
、
会
社
の
大
き
な
目
標
が
あ
り
、
「
目
標
を

達
成
す
る
た
め
に
一
緒
に
働
い
て
こ
う
」
と
い
う
話
だ
と
、
わ
た
し
た
ち
が
知
ら

な
い
ア
ス
リ
ー
ト
の
価
値
が
あ
る
と
思
う
の
で
、
ど
ん
な
価
値
が
あ
る
か
っ
て
い

う
の
を
逆
に
教
え
て
も
ら
い
、
「
僕
は
こ
う
い
う
こ
と
で
き
ま
す
、
だ
か
ら
一
緒

に
同
じ
方
向
を
向
い
て
い
き
ま
し
ょ
う
」
っ
て
い
う
関
係
性
を
築
く
の
が
必
要

じ
ゃ
な
い
か
と
。



ス
ポ
ー
ツ
を
や
っ
て
い
た
こ
と
が
価
値
に
な
る
世
の
中
に

奥
村
：
そ
う
い
う
企
業
が
増
え
て
い
く
と
、
ア
ス
リ
ー
ト
の
キ
ャ
リ
ア
ト
ラ
ン

ジ
シ
ョ
ン
が
上
手
く
い
く
と
思
っ
て
い
て
、
ア
ス
リ
ー
ト
は
、
ス
ポ
ー
ツ
を

や
っ
て
き
て
、
根
性
と
体
力
と
上
下
関
係
が
強
み
で
、
そ
れ
だ
け
が
価
値
だ
よ

ね
っ
て
い
う
の
は
、
結
構
今
も
根
強
い
。
そ
う
な
る
と
ア
ス
リ
ー
ト
も
、
自
分

た
ち
は
そ
れ
ぐ
ら
い
し
か
能
力
な
い
ん
だ
っ
て
い
う
風
に
な
っ
ち
ゃ
う
と
思
う

ん
で
す
。
で
も
、
ス
ポ
ー
ツ
や
っ
て
き
た
こ
と
で
、
自
分
と
向
き
合
っ
て
高
め

て
い
く
、
こ
の
プ
ロ
セ
ス
っ
て
す
ご
い
価
値
を
持
っ
て
い
る
、
と
い
う
よ
う
な

世
間
か
ら
の
認
め
ら
れ
方
を
す
る
よ
う
に
な
っ
て
く
る
と
、
「
ス
ポ
ー
ツ
や
っ

て
い
て
よ
か
っ
た
」
と
な
る
し
、
ス
ポ
ー
ツ
を
長
く
や
っ
て
き
た
こ
と
が
価
値

に
な
る
、
と
い
う
よ
う
に
、
社
会
の
評
価
が
変
わ
っ
て
い
く
こ
と
が
結
構
重
要

な
気
が
し
ま
す
。

東
明
：
ア
ス
リ
ー
ト
側
が
で
き
る
こ
と
と
し
た
ら
、
や
っ
ぱ
り
さ
っ
き
話
に
出

た
言
語
化
で
す
が
、
会
社
が
提
供
し
て
く
れ
る
も
の
に
対
し
て
、
「
自
分
は
こ

れ
を
提
供
出
来
ま
す
」
っ
て
言
え
る
そ
ん
な
ア
ス
リ
ー
ト
は
あ
ま
り
い
な
い
か

な
と
も
思
い
ま
す
。

奥
村
：

だ
か
ら
こ
そ
、
普
段
の
練
習
と
か
ト
レ
ー
ニ
ン
グ
時
か
ら
、
い
か
に

考
え
な
が
ら
や
る
か
コ
ー
チ
と
対
話
し
な
が
ら
、
そ
の
言
語
化
す
る
サ
ポ
ー
ト

を
し
て
も
ら
え
る
か
っ
て
す
ご
く
大
切
な
ん
じ
ゃ
な
い
ん
か
と
思
い
ま
す
ね
。

東
明
：
廣
瀬
さ
ん
は
引
退
後
、
「
大
成
功
」
と
世
間
か
ら
言
わ
れ
て
い
る
ア
ス

リ
ー
ト
の
一
人
で
す
が
ど
う
で
す
か
？

廣
瀬
：
全
然
大
成
功
で
は
な
い
で
す
。
悩
み
が
た
く
さ
ん
あ
り
ま
す
。
「
成
功

し
た
」
と
呼
ん
で
頂
く
こ
と
で
、
あ
れ
も
こ
れ
も
、
と
餓
え
る
よ
う
に
な
に
か

や
ら
な
き
ゃ
い
け
な
い
こ
と
に
引
っ
張
ら
れ
が
ち
で
、
自
分
が
や
り
た
い
こ

と
っ
て
何
な
ん
だ
ろ
う
と
、
苦
し
く
な
っ
た
り
す
る
こ
と
も
あ
り
ま
す
。
み
ん

な
悩
み
が
あ
る
と
思
う
の
で
、
そ
う
い
う
中
で
頑
張
っ
て
い
る
と
い
う
こ
と
が

大
事
な
こ
と
で
、
模
索
し
続
け
る
っ
て
い
う
こ
と
で
い
い
ん
だ
、
と
い
う
こ
と

に
な
れ
ば
い
い
と
思
い
ま
す
。

東
明
：
ど
う
い
う
悩
み
が
あ
る
ん
で
す
か
？
廣
瀬
さ
ん
は
、
大
成
功
し
て
い
る

ア
ス
リ
ー
ト
の
代
表
の
様
な
存
在
で
す
が
。

廣
瀬
：
本
当
で
す
か
？
私
な
ん
か
や
り
た
い
事
や
れ
て
い
る
の
か
な
？
と
思
っ
て

い
ま
す
。
例
え
ば
、
受
け
る
仕
事
が
多
く
な
っ
て
、
求
め
ら
れ
て
い
る
の
で
嬉
し

い
反
面
、
自
分
が
や
り
た
い
仕
事
の
パ
ー
セ
ン
ト
っ
て
ど
れ
ぐ
ら
い
に
な
っ
て
い

る
ん
だ
ろ
う
と
か
。
今
度
カ
フ
ェ
を
開
く
の
で
す
が
、
カ
フ
ェ
は
や
り
た
い
か
ら

や
っ
て
い
る
ん
で
す
。
そ
う
す
る
と
面
白
い
な
あ
っ
て
思
い
ま
す
し
、
世
間
か
ら

求
め
ら
れ
る
こ
と
だ
け
や
っ
て
た
ら
き
つ
い
な
っ
て
思
う
。
で
も
人
か
ら
み
る
イ

メ
ー
ジ
が
あ
っ
て
、
「
ラ
グ
ビ
ー
」
「
め
っ
ち
ゃ
真
面
目
そ
う
」
「
ダ
イ
バ
ー
シ

テ
ィ
」
「
キ
ャ
プ
テ
ン
」
み
た
い
な
、
め
っ
ち
ゃ
い
い
人
な
ら
な
き
ゃ
あ
か
ん
や

ん
、
っ
て
な
り
ま
す
。
い
い
イ
メ
ー
ジ
を
持
っ
て
頂
い
て
と
て
も
有
難
い
と
感
じ

て
い
る
一
方
で
、
人
間
ら
し
く
自
分
ら
し
く
っ
て
い
う
の
が
減
っ
ち
ゃ
て
る
か
も

し
れ
な
い
。
僕
は
元
々
、
キ
ャ
プ
テ
ン
シ
ー
が
あ
る
、
す
ご
く
喋
る
タ
イ
プ
じ
ゃ

な
い
。
家
の
中
で
勉
強
し
て
い
る
こ
と
が
好
き
で
す
。
色
々
な
経
験
を
経
て
、
こ

う
い
う
風
に
な
っ
て
き
た
の
で
、

い
つ
か
は
元
の
自
分
に
戻
っ
て
い
く
と
思
っ

て
い
ま
す
。
60

歳
く
ら
い
に
な
っ
た
ら
、
地
方
で
そ
れ
こ
そ
ワ
イ
ン
と
か
作
っ
て

た
い
な
ぁ
。
最
近
、
田
植
え
も
始
め
た
の
で
す
が
、
自
然
と
か
何
か
を
探
求
す
る

こ
と
に
向
か
っ
て
い
る
と
思
い
ま
す
。



3. 事例集



【プロフィール】
元：陸上選手（短距離）
現：㈱ニューバランスジャパン

早稲田大学競走部監督

早稲田大学卒業後、富士通㈱の実業団に入団し、陸上を続ける。翌年富士通㈱に所属しながら
早稲田大学大学院スポーツ科学研究科に入学。
引退後、早稲田大学競走部のコーチを経て、
㈱ドームにて営業やアスリートに走るトレーニングを教える。2018年からは㈱ニューバランスジャパンに
勤務しながら、早稲田大学競走部のコーチを務め、2022年から監督に就任した。

Yusuke Omae
大前 祐介 様
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【競技を始めたきっかけ】

➢小学校からクラブチームで野球をやっていたので、中
学では（野球以外の）部活に入らなければというこ
とで陸上を始めた。中学3年生の夏に自分でもわから
ないが、突然足が速くなった。それまでは関東大会に
も出たことがないようなレベルだったが、いきなり全国
大会まで勝ち進んだ。同タイミングで野球チームの
エースが転校し、野球の戦績が出なくなってしまったこ

ともあり、それから陸上にモチベーションが大きく傾いた。

【高校、大学時代】

なぜトレーニングが必要なのかを理解し、けが
をしない身体づくりに取り組むことが出来た

➢本郷高校に進学した理由は、熱心に先生が勧誘し
て下さったのと、他の高校の選択肢が自分の耳に入
るまでに、先生や両親が綿密に話をしており本郷高
校に進学するということが既定路線となっていた。本
郷高校は進学校なので、今後仮に陸上でいい成績
が出なくとも、勉学の方でしっかりできれば大学に進
学できるだろうという考えもあり進学を決めた。

➢当時の本郷高校の陸上部は強豪というわけではな
かったが、当時では珍しく、チーム方針として身体づく
りを重要視しており、しっかりと身体づくりに取り組むこ
とが出来た。身体が大きくなると遅くなることを懸念し
て、ウエイトトレーニングをさせないチームもある中で、
チームの方針としていかに身体をつくっていくのか、なぜ
トレーニングが必要なのかを先生の教えの下で理解し
て、高校のとき忠実にやり込んだ。高校に入学した当
時は、バー(20kg)を持つこともできなく、体重も
50Kgくらいしかなかったが、高校3年間で筋トレと食
事のおかげで体重が70kgになり、それとともにタイムも
上がった。

日本代表の選手がいるチームに身を置きたい

➢早稲田大学に進学を決めた際も、周囲の方々のア
ドバイス等もあり、早稲田大学が一択だった。今まで
とは違い、陸上競技の古豪・強豪であり、数多くの日
本代表選手を輩出するチームに身を置きたいという
思いから、早稲田に進学することを決めた。

【選手時代】

自分に何が足りないか、これから何をしなけれ
ばいけないかを考える

➢大学入学前に陸上選手として、オリンピックに3回
(2000年アテネ、2004年北京、2008年ﾛﾝﾄﾞﾝ)出
場し、引退という目標を考えていた。（結果としては
達成できませんでしたが。）
高校のアンダーカテゴリーの合宿の際に、引率してい
るコーチの方々から、「今試合で勝てていても、シニア
になったときに、勝てなくなることはよくあるから、この年
代で終わるのではなくて、シニアになったときにどうやっ
て勝つのかを意識しながら競技をやったほうがいい。自
分に何が足りないか、これから何をしなければいけない
かを考えなさい。」と言われ、将来の夢、目標、行動
を考えるようになった。

どこでも戦えるタフさは、パフォーマンスにも影
響する

➢アンダーカテゴリーの合宿では、あえて厳しい環境下に
おかれていたと聞いた。合宿で２週間上海に行った
時、今の上海のイメージにあるようなきれいさはなく、
中国にある体育大学の寮に泊まりながら練習してい
た。シャワーは当然だが、出ないような場所だった。そ
ういうところで「精神的にタフになりなさい。どんなことが
あっても、気持ち的に折れないようにする。」そういう鍛
錬をさせられていたと思う。
技術的な部分よりもメンタリティの部分をアンダーカテ
ゴリーの時に培ってきた。そういう経験から中長期的な
視野を持ちながら、競技に取り組むことができるように
なった。

➢海外の試合に出場した際、他の選手が「こんな汚い
宿に泊まらなければいけないのか」と文句を言っていた
のを聞いたが、私ともう１人のアンダーカテゴリーから
一緒だった選手は、「この宿はましだね！」と笑顔でポ
ジティブなコメントをしていた。この違いは大きく、どこで
も戦えるタフさは、パフォーマンスにも影響すると考える。
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【実業団へ】

昔と今の卒業後の進路の考え方

➢大学卒業後、㈱富士通への入社は、当時の早稲田
大学競走部の監督である礒監督に相談した。実業
団で競技を続けるのであれば、一番環境がよく強い
チームでやったほうがいい、とアドバイスを頂いた。その
当時の進路として、実業団以外の選択肢はなかった。
今、自分が現役の状態であれば、選択肢は色々あっ
たと思う。自分でスポンサーを探したり、クラウドファン
ディングやSNSを使ったりして資金集めをし、プロを選
択することも出来る。だが当時は、一部のスポーツ以
外はアマチュアスポーツだったので、実業団に所属する
というのが王道だった。それでも、駅伝以外で、実業
団の声がかかるのはごく一部である。陸上のインカレ
チャンピオンだとしても、約20種目ある中で、年間男
女で40人のチャンピオンがいるため、全員が実業団に
入れるとは限らない。そのため、大学卒業後に継続し
て競技を続けることが出来るのは一握り。オリンピック
に行けるレベルの人であったとしても、所属先を見つけ
るのは難しいというのが現実。

競技後のことを考える時間を作るようにしてい
る

➢駅伝の場合は、箱根駅伝を走ったという実績で、他
の種目よりもスカウトして頂けることが多い。今年も早
稲田の4年生で3人は実業団で競技を継続している
部員もいるが、短距離は0人。（2022年時点）指
導の方法としても、短距離に関しては、「4年間で陸
上を全うする」ということが前提にあることも影響してい
るだろう。4年間やり切った上で今後も日本代表を目
指して競技を続けたい、というのであれば続ける可能
性を高めるためのサポートをしている。日本一やユニ
バーシアード出場などの水準まで達しなかった場合は、
競技ではなくて、卒業後の40年のことを考える時間
を作るように指導している。

【引退】

将来、指導者になるために早稲田大学大学
院スポーツ科学研究科に入学

➢富士通に入社して、１年目は仕事と競技をしていた
が、２年目からは、将来指導者を目指し、勉強しよ
うと考えた。結果、契約社員となったうえで、早稲田
大学大学院スポーツ科学研究科に入学した。競技
や今後の指導に活かすべくコーチング科学を専攻した。

➢引退理由は、膝の怪我だった。医師の診断でも最後
まで原因はわからず、痛い状状態のまま、だましだまし
の状態で走り、何とか決勝に残っていた。トレーニング
の方向性を決めきれなかった自身に責任があると引
退した今も感じている。

一回社会へ出てみようと思った

➢引退後は、選手時代、練習の拠点にしていた早稲
田大学においてコーチになった。コーチ業に加え、指
導者を目指して、教師をしていた。ただ、学校の指導
者として学校に属しているうちに、「はたして自分は学
校教育に興味があるのか」と、違和感や疑問を覚え
始めた。その考えを何度も確認し、一回社会に出て
みようという風に思い、スポーツメーカーの中途採用を
受け、㈱ドームに入社し、営業やマーケティングの
色々な仕事を経験した。仕事を始めた当初は、新
卒とほとんど変わらない、初めてのことだらけで大変だっ
た。

「走り」を専門にして教えることはおもしろい

➢入社して3年程で、ドームアスリートハウスに異動にな
り、走る指導をトップアスリートに対して行うようになっ
た。この時に、「走り」を専門にして教えることはおもし
ろい！ということに気が付いた。陸上選手だけではなく、
色々な競技のアスリートの雰囲気を近くで感じ、選手
が抱える課題や悩みの答えを自分が導き出してあげ
ることはおもしろいし、そういった視点で活動することが
できたのは自分のキャリアのひとつのきっかけだった。
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【民間企業の仕事と指導者の両立】

➢今までやってきた現役選手としての経験、民間企業
での仕事、コーチとしての経験、全てスポーツに関連し
ているが、自分の色々なキャリアがやっとまとまってきた
と感じている。㈱ニューバランスに転職した理由は、
完全なハイブリッド、フレックスの企業だったので、自由
に活動でき、色々なことが出来ると思った。転職後、
また早稲田大学の競走部でコーチの活動を始めた。

➢2021年の10月頃に礒前監督から監督をやってもら
えないかと打診があった。いつからかと聞くと、来年
(2022年)の2月と言われ、さすがにもう少し先だと
思っていたので即答できなかった。1日回答を待っても
らっていたが、監督はやりたかったことなので断る理由
もなく承諾した。

➢㈱ニューバランスの仕事を辞めなければいけないかな
と思っていたが、礒前監督が監督をひきうける条件と
して、仕事を続けつつ、監督をやってほしい、ということ
だった。会社には監督のオファーがあったことを伝えて
副業・兼業申請をした。早稲田大学の契約ブランド
（アシックス）と違うけれども、そういった社員がいるこ
と自体がおもしろい取組だと思うのでやりなさい、と会
社が理解をして頂いたこともあり、今民間企業の社
員と指導者の2軸で働くことが出来ている。

仕事も監督も100%、100%でやる

➢まさに学生に言っていることと同じ。学生には早稲田
アスリートプログラム(WAP)にあるように、「競技と学業
を高いレベルで両立しなさい」と言っている。よく競技
50%、学業50%、合計で100%と言うが、50%、50%
だとどっちつかずの状態になってしまう。やるなら全力を
出し切ること、メリハリをつけてやるようにすることが大
切だと思っているので、㈱ニューバランスの仕事も監督
も100%、100%でやる。

➢月～金は、㈱ニューバランスの仕事に専念することが
ポリシーなので平日は働いている。土日はグラウンドで
指導していて、メリハリをつけるようにしている。平日の
練習メニューは私が仕事が終わったあとに、練習メ
ニューを組み立てている。

NCAAを目指している

➢監督に就任した際に目標としたのが、早稲田スポーツ
を牽引するチームにすること。NCAAを目指して指導
している。学校、部活、自分の時間の時間管理をし、
メリハリをつければ学生の成長につながると思う。

競走部ですごした4年間はそのまま社会でも
通用する

➢今学生に、SNSやYouTubeの編集を担当させ、失
敗してもいいから、どうやったら人に見てもらえるかを考
えさせている。マネージャーに関しては、対外的なとこ
ろに同伴してもらい、勧誘の時に横に座らせ、大人が
どの様な話をしているか、どの様に話すのかを聞かせて
いる。彼らから陸上を取り上げたときに何も残らなく
なってしまう、そういうことがないように、競走部ですご
した4年間はそのまま社会でも通用する、ということを
目指してやっていきたい。

➢もうひとつ自分に課していることは、「組織をつくる」こと。
組織をつくることは、なかなかできることではない。会社
の組織とは違い、毎年4年間限定のメンバーが入って
くる。そういった時々にあわせて、柔軟に組織をかえて
よりよい組織を作っていきたい。楽しみでもあるし、チャ
レンジでもある。部には色々な可能性があると思って
いて、今は、競技者でない学生のポジションはマネー
ジャーやトレーナーに限られているが、陸上競技者で
なくても、陸上部を通して、マーケティングを学びたい、
という学生やデザインで役立ちたい、という学生を幅
広く受け入れられるような、組織に出来ればいいなと
思っている。

➢外(民間企業に勤めている）にいるからこそできる部
分だと感じる。自分はやりたいことと仕事が一致してい
るような状況にいることが出来、ラッキーだと思うし、幸
せである。
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【スポーツで培った能力】

PDCAを常にまわしている

➢陸上は今までの成果がわかりやすく、ゴールした瞬間
に結果が出てしまう。ゴールしたときに今まで自分が
やってきたことがあっていたのか、どうなのかということが
すぐわかるので、軌道修正する能力や、自分で考え
ることが身に付いた。仕事でいうPDCAを常にまわして
いるる。このタイムで走るためには、いつまでに何をしな
ければいけないのか、というのを常に考えていた。この
時期までにこれをやっておけばいいと考えていても、そ
もそもアウトドアの競技なので、天気や気温に常に左
右される。計画通りにだいたいは進まないので、この
時期までに帳尻を合わせる、対応力、臨機応変さが
身に付いたと思う。

【やっておけばよかったこと】

練習の目的をしっかりと考える

➢仮に過去の自分に、自分が教えることができたとした
ら、オリンピックに出せる競技の考え方や練習の仕方
を教えたい。当時の自分は、練習に好き嫌いがあり、
その練習もやらないのではなく、きちんとやるのだが、な
ぜその練習が必要なのか、なぜしているのかを奥深く
教えたかった。メニューを消化することも必要な場合も
あるが、練習の目的をしっかりと考えたかった。

【アドバイス】

時間の使い方がとても重要

➢現役のときから、次のことに対しての準備をしておくこと
はとても大切。つまりは、時間の使い方がとても重要。
1日で、トレーニングしている時間は長くても4時間で、
単純に考えて、残り20時間ある。そのうち7時間は寝
る時間、食事の時間が3時間、残った10時間をどう
使うのか。自分で逆算して時間管理し、残された時
間を何のために使うかがポイントだと思う。自分の次の
ステップのために基礎的なオフィスでのスキルの勉強、
マーケティングの勉強、読書等で知識をインプットする
時間にあてるのか、スマホゲームをする時間にあてるの
か、時間の使い方で将来全然違う。

➢だいたい楽な方に走ってしまう。練習を4時間すると疲
れてしまうので、リカバリーの時間にあてることも大事。
並行して2時間、1時間、片手間でもいいから将来の
ための時間を作ることが重要。

➢自分は色々なことを調べるのが好きだった。スポーツ
ニュースを移動中にひたすら見ていて、それは今の仕
事で色々な競技の選手と話しができるのでとても役
立っている。今世の中でどんなことが起きているのか、
という興味を持つことは大切。



©日刊スポーツ

Takehiro
Okumura
奥村 武博 様

【プロフィール】
元：プロ野球選手（阪神タイガース）
現：公認会計士、(一社)アスリートデュアルキャリア推進機構代表理事、㈱スポカチ代表
取締役

土岐商業高校卒業後、ドラフト６位で阪神タイガースに入団。引退し、飲食店に勤務後、公認会計
士になるための勉強を始める。
現在は、プロ野球選手初の公認会計士として働く一方で、自身の経験を活かし、デュアルキャリアを提
唱するスポーツ選手へのキャリア支援や、スポーツビジネスコンサルティング、講演活動等を行っている。
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あとのことはわからない。今機会があるならば、
挑戦したかった

➢社会人野球で、JR東海の内定が決まっていたが、
阪神タイガースからドラフト指名の話をもらった。
今しかチャレンジできない、ずっと夢見ていた世界に行
けるチャンスをもらえた中で、もしここで挑戦しないで、
社会人で怪我をし、今後そのチャンスがなくなったらと
思うと、今機会があるのであれば、挑戦しようという思
いが１番強かった。両親はJR東海が、安定したイン
フラ企業であることや、プロ野球選手を引退した後の
生活がとても不安定なので、社会人を１回経験して
からプロ野球にいった方がいいのではないかという意見
だった。監督にも相談したが、私の意見を尊重してく
れていた。JR東海には、お断りに行かないといけな
かったが、「俺たちが頭を下げてくるからお前はいなくて
いいよ」と言ってもらえた。

早く野球界の外に出た方が、色々なチャンス
があると思った

➢引退のきっかけは怪我。戦力外通告を受けた後、１
年間打撃投手をやっていた。打撃投手として野球界
に残ったのは、現役にもう一度復帰したかったという思
いであった。球界に留まれば、またチャンスがあるので
はと期待していた。ただし、１年で解雇となった。正直、
解雇になるのは、年齢が上の人からだと思っていたの
で、1年で言い渡されたときは、衝撃だった。その後の
キャリアについて何も考えていなかったこともあり、他の
チームで打撃投手になる道も残されていたが、お断り
をした。球団職員や打撃投手になり、球界に残って
も、結局何年か後に同じように解雇されるタイミングが
来ると考えた。２年連続で野球界から解雇となってい
るので、強がりもあったと思う。当時の自分はまだ
22,3歳だったので、年齢的に言えば、同年代が大学
卒業するか一浪した年齢。早くに野球界の外に出た
方が、色々なチャンスはあると思った。

• 【競技を始めたきっかけ】

➢もの心ついたときから野球が身近にあった。兄が少年
野球をしていて、父がそのチームのコーチをやっていた。
兄や父と遊ぶ時にはキャッチボールをしていたので、幼
稚園に入るころにはもう野球を始めていた。
他のスポーツは、小学校の選択制のクラブで、4年生
から6年生まではずっと卓球をやっていた。あとは遊び
でサッカーやったり、田んぼでゴルフをしたりしていた。

文武両道の高校時代(簿記2級を取得)

➢土岐商業高校に進学した理由は、その当時、指揮
をとられていた監督が、別の学校で甲子園に出場し
たことがあり、そういう経験を持った監督のもとで、野
球をやりたかったのが１番の理由。両親は野球をする
ことは構わないが、きちんと勉強もしなさい、というスタ
ンスだった。悩んだが、チームメイトと一緒の学校に行
きたい、という思いが大きかったので、受験勉強して入
学を決意。
土岐商業高校は、公立の高校だったこともあり、野
球だけの生活を送ったわけではなく、日商簿記検定
の２級までは取得しなければいけなかった。テスト期
間中は練習に制限があったり、文武両道を掲げた学
校だったことは、今に繋がっているかもしれない。

試合経験の多さとエースナンバーが成長させ
てくれた

➢高校の時は、甲子園が目先の目標であって、プロ野
球への憧れはずっと持っていたが、意識して、「プロ野
球選手になるために、こういうことをしよう！」ということ
は特になかった。スカウトが見に来てくれていることも知
らなかった。土岐商業高校は、部員数がそこまで多く
なかったので、2年生の頃からエースナンバーを背負わ
せてもらい、試合に出る経験が多くあった。試合経験
をたくさん積めたことは自らの課題を見つけるには大事
だったと思うし、エースという責任があるポジションを任
された経験が自身の成長に大きく繋がったと思う。ど
れだけ練習しても、試合で味わう緊張感というのは、
その場でしか味わえない。練習していないことが起こっ
た時に、臨機応変に対応できるか、頭を使って対応
できるかが試合では大事だと思う。試合に出て、こう
いう経験をすることは、成長するためにすごく大切なこ
と。

阪神タイガース入団発表会見(上段左から一番目)©月刊タイガース
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【今の仕事について】
公認会計士とスポーツの仕事の二軸

➢代表理事を務めるアスリートデュアルキャリア推進機
構では、デュアルキャリアの啓蒙活動や、仕組み作り
をしている。公認会計士をしていて、税や法律関係
の人との繋がりがあるので、選手のキャリア全体をサ
ポートできる体制を整えている。

➢デュアルキャリアとは、文武両道という意味ではなく、ス
ポーツ以外の経験値とか知識を増やしていくという点
と、スポーツを通じて実践している自己成長プロセス
や、競技での頭の使い方という点で、（戦略を立てた
り、危機を察知したり、相手の行動を読むこと等）引
退後にも繋がっている。自分自身が引退後にとても
苦労して、現役中に、デュアルキャリアを出来ていな
かったことを後悔していることを伝え、今実践することの
重要性を伝えている。

自分の内面を知ること、外を知ること

➢スポーツで考える力は備わっているが、言語化できて
いない、感覚でやっているケースが多いのではないか。
その感覚を言葉に置き換えて認識できるようにするこ
とが、再現性が高くなり、引退後にも活かしやすくなる。
社会（ビジネス）を繋げるときには、自分が今まで
やってきたプロセスをきちんと明確にすることと、社会
（ビジネス）はどういうものなのか、どういう事をするこ
となのか、を知ってないと繋がらない。デュアルキャリア
の2つのアプローチにおいて、「自分の内面を知る」こと
と、「外を知る」こと、その両面をやっぱりしていかないと
いけないなというのは感じている。

【公認会計士を目指したきっかけ】

大学に進学する選択肢はなかった

➢今はプロ野球選手会が、國學院大學や新潟産業
大学と提携し、仕組みが少しずつ整ってきていている
こともあり、大学や大学院に進学する選手も増えてき
た。「進学」も引退後の一つの選択肢となってきている。
昔は、桑田真澄さんが早稲田の大学院に入学され
たことが知られている程度で、どうせ無理と諦めていた
部分は大いにあるのではないか。自分は、受験勉強
のために何年か時間を費やすのであれば、生きてくた
めに生活費も必要なので、仲のよかったバーテンダー
の人とバーで仕事を始め、調理師免許をとる学校に
も通うことにした。

自分が世の中を知らないので選択肢が少な
かった

• 働き始めてから２年後くらいにこのまま飲食業を続け
ていいのかなと悩むようになった。興味本位で始めてし
まったというのが正直なところで、実際経験してみて、
すごく商売として難しい、今後どうしようと、初めてキャ
リアにちゃんと向き合ったきっかけだった。ただ、次のキャ
リアのことを考えたとき、小料理屋をやるのか、カフェを
やるのか、自分と一番接点があった飲食業の枠から
出ることができていなかった。自分が世の中の事を知
らないことが、選択肢を少なくしてしまっている。飲
食業界以外の発想になっていなかった。当時の彼
女（妻）が、一緒に考えてくれたことが、転機だった。
「世の中には、これだけ多くの仕事がある。まずは視野
を広げて、世の中を知りなさい」という意味で、資格ガ
イドを渡してくれた。

直観でこれだ！と思った

➢世の中にはこんな仕事もあるんだ、と色々な資格を見
ながら、たまたま「公認会計士」を目にして、直感的に
「これだ！」と思った。現役時代お金に苦労することが
多かったこと、高校時代の簿記２級を取得していたこ
とが、経験と結びついた瞬間だった。また、誰でも受験
資格が持てるようになったタイミングだったことも背中を
押したきっかけとなった 。自分の最終学歴が高卒とい
うことで、それまでは制限があった。学歴不問になった
ことは、自分のための試験制度変更じゃないかと感じ、
チャレンジするしかないと。プロ野球選手からが誰も合
格していないということが、面白いぞ、と思った。試験
勉強をしながら資格の学校でも働き、９年かかったが、
公認会計士の試験に合格することができた。

©月刊タイガース
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【スポーツで培った能力】

目標に辿り着くプロセスを知っている

➢根性も、ただ耐えるだけだったらそれはビジネスには活
かされない。無理して身体を壊してしまう。自分がやり
たいことや達成したいことに向かって、忙しい中も我慢
しながらやり遂げることが出来る、そういう方向性であ
れば「根性」は強みであるし、そういう意味でのストレ
ス耐性は、スポーツ選手は強いと思う
自分がその競技の世界で生きていくためでもあるが、
自分がどういう風に周りに貢献できるか、評価してもら
えるように動くのか、ということが出来るのも強み。敗戦
処理や、やりたくない泥臭いことをして、成果を積み
上げて、やっと一軍で活躍する、目標に辿り着くとい
うプロセスを知ってるいるので、急にやりがいのある
仕事を与えられると思ってない。人がやらないような
仕事も、率先して自分がやり、コツコツ結果を出して
いくっていうプロセスを知っていることは強いと思う。

人のまねが得意、盗めるところ

➢人から良いところを盗む、真似できることもスポーツの
特性。トライアンドエラーしながら自分のものにする過
程は、仕事も同じ。人から教えてもらうまで何もしない、
人から指示がないとできないのではなくて、出来るよう
になるために自ら取りに行く行動が出来る。
「もっとうまくなりたい、出来るようになりたい」と自然と
思い、もっと効率よくするためにはどうしたらいいだろうと
考えて、勉強したり、自分で検索したりする。周りの
人はあまりやらないので、スポーツ選手は探究心が強
いと思う。

若干協調性がないところも(笑)

➢言い方がよくないかもしれないが、より良いものを求め
るが故に、若干協調性がないところはある。
今は士業なので、ある程度自由に働いているが、正
社員として一般企業に勤めている時に、他の人が頑
張らない、努力しないことに腹が立った。もっとこうした
ら良くなるになぜやらないのか、なぜよりよいものを求め
ないのか、そういう部分で周りとの温度差を感じること
があった。

【キャリアトランジションの課題】

アスリート自身の先入観、社会の先入観

➢キャリアトランジションの時に、先入観を持っている選
手が多いと思う。それは、選手自身が、「スポーツしか
してきてないから、自分はスポーツしかできない」「ス
ポーツだけやっておけばいい」という思い込み、偏見を
持っている。ただ、選手だけではなく、社会から見るア
スリートに対する「スポーツ選手って、スポーツしかして
ない」という先入観や偏見もある。体育会系の学生
が今まで、社会で重宝されているのも、「根性・体力・
上下関係のコミュニケーション能力」の三種の神器の
様に言われているが、多様性を謳っている時代に、ど
うしてここだけひとくくりにされてしまうのかと疑問に感じ
る。競技特性や同じ競技でもポジション特性がある。
個に対して、あなたはどういう人間なのか、をフラットに
見るっていうのはすごく大切なことだと思う。

アスリートは活用価値のある遊休資産

• デュアルキャリアの話と繋がるが、選手はスポーツを通
じて培った自分の価値や魅力を言語化できるように
なり、雇用側がそういうことを評価していくようになれば、
選手が基本的なビジネスマナーやパソコンスキル等後
からいつでも習得できるスキルがないことでの不安を感
じなくてよくなると思う。アスリートは、ものすごく活用価
値のある遊休資産だと考えているので、選手も社会
も、先入観なくフラットに考え、どうやって能力を活かす
か、どうやったら活用できるか、という考え方が必要。

スポーツと数字、企業経営の親和性

➢公認会計士という仕事を、今後スポーツを引退した
選手に勧めたいと思う。あと５年くらいは出てきてほし
くないが(笑)

➢スポーツは、すごく数字でものを考える。野球は防御
率、打率はもちろんだけど、対戦成績のデータもある。
個人スポーツでも採点や、基準タイム。企業経営も、
活動の成果が数字に置き換わって、それを元に評価
されるので、スポーツとすごく親和性の高い領域だと思
う。選手に話を聞くと、算数苦手、数字嫌いっていう
人が多いけれど、野球では毎日数字を目にしていて、
知らないうちにデータを使っていることについて、具体
例を出してあげると、興味の持ち方も変わる。
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【今後の目標】

スポーツ産業が盛り上がるための手伝いがし
たい

➢私は、最初選手の「キャリア」という部分だけに着目し
て、選手のキャリアサポートをやりたい、と思っていたけ
れど、今は、スポーツ界がもっと産業として盛り上がる
ような仕組みづくりのお手伝いができたらというのが一
番にある。スポーツ産業にお金がもっと流れてくる仕組
みが出来ないと、投資も出来ないし、雇用も広がらな
い。スポーツに関わりたいという人は多いと思うので、そ
ういう受け皿を広げるためにも、産業としてもっと盛り
上がっていかないといけない。
野球の話だと、世界で野球をする国が少ないので、オ
リンピックの正式種目ではなくなってしまった。日本のプ
ロ野球を海外に発信して、ファンを増やすことが出来
れば収益や給与に繋がると思うので、産業としてもっと
盛り上げたいなということが、以前よりも経験を積み
色々な視点で考えることが出来るようになってきたの
で、仕事での目標になる。
また、「奥村さん」みたいになりたい、そういった選手が
どんどん増えてきてくれるのも、目標。今までプロ野球
選手、引退後の仕事、会計士として働いてきた、そ
れぞれが融合している。

【アドバイス】

夢はひとつじゃなくていい

➢何が大事かというと、僕の話を聞いてもらうこと(笑)
スポーツでもそれ以外のことでも好奇心を持つこと。
色々なことに興味を持ち、なんでもかんでも知りたがる
ことは大切。夢は一つじゃなくてもいい。２つも３つも
あっていい。プロ野球選手になって、パイロットになると
か。いろんなことやりましょう。

【やっておけばよかったこと】
お金の勉強をしておけばよかった

• 現役の時、単純に使いすぎてしまった。スポーツ選手
は、絶対に選手じゃなくなるタイミングが必ず来るわけ
で、それが早いか遅いかの違い。その当たり前のことに
も、自分にはもう関係ない、活躍して、選手が終わっ
たら監督・コーチになって、キャリアも収入も右肩上が
りで、伸びてくるとしか考えていなかった。
毎年毎年、誰かが戦力外になるけれど、全然自分ご
ととして、向き合えていなかったので、後に残しておくこ
とを考えていなく、親が心配して積み立ててくれた定
期預金を、シーズンオフで取り崩して全部飲んでし
まった。投資の方法も全然意識もしていなかったし、
健康保険等、基本的なこともわかっていなかった。

語学と色々な文化に触れること

➢外国人選手が身近にいたのに、積極的に交流しに
行こうとしなかった。語学だけはなく、海外の文化を知
ることもできたと思うので、もっと交流しておけば良かっ
た。色々なことを知るきっかけにもなったと思うし、引退
しても海外選手と繋がりを持ち、会いに行くこともでき
たかもしれない、そういうことをしている選手も実際にい
る。

➢国内でも遠征に行った時に、もっとその土地の文化に
触れておけば良かったなとすごく思う。自分はお城が
好きで、せっかくあれだけ色々な場所に行っていたけ
れど、ただ郷土料理食べておいしいねで終わっていた。
野球は団体行動の時間が長いので、出来たかどうか
はわからないけれど、一時間ぐらいホテルのまわりを散
策するでもいいと思うし、そういう時間の使い方をしよ
うっていう発想がなかった。やろうとするかどうかっていう
のが、すごく大切。



【プロフィール】
元：NCAAテニス選手
現：育休を経て、2023年3月よりEY Swedenに復職

高校総体優勝後、アメリカのジョージア大学に奨学生として入学。全米大会で２位の成
績を収める。
大学院卒業後日本に帰国し、SAPジャパンに就職。2018年にスウェーデン人と結婚し、
スウェーデン在住。

Maho Kowase
小和瀬 麻帆様
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【競技を始めたきっかけ】

➢父の仕事の関係で5-10歳の時に、タイのバンコクに
住んでいた。両親がよくテニスをしていて、自然とテニ
スコートに行くようになった。本格的に始めたのは日本
に帰国後。タイでおもしろいコーチに出会って、目指す
のは世界ーだと言われたのが印象的だった。10歳で
帰国した際に、日本のテニスクラブ（吉田記念テニス
研修センター）に通い始め、11歳ごろに本格的にテ
ニスを始めた。それまでは水泳を主にしていて、将来
は水泳選手になりたかった。ただ、今はテニスを選んで
いてよかったと思う。

【高校総体後、アメリカ留学を選択した理由】

中学からアメリカ留学に憧れていた

➢同じテニスクラブの先輩が、テニスでアメリカ留学をして
いて、中学時代からアメリカ留学に憧れていた。そのた
め、高校は文武両道ができそうな学校(渋谷教育学
園幕張高校)を選んだ。文武両道はもちろんのこと、
テニス以外の友達を作りたいことと、テニス以外の世
界を経験したかったことが理由だった。最終決断した
のは高校３年生の時。インターハイ優勝後もプロとい
う選択肢はなかった。個人競技のプロ、職業としての
道はそんなに甘いものではないと知っていた。でもまだ
プロにも興味があり、プロで活躍できるか分からなかっ
たので、まずはアメリカでチャレンジしたいと思った。

みんなが受験勉強中、英語の勉強をした

➢海外遠征も多かったので、普通の人よりは話せると
思っていたが、アメリカの大学で授業についていけるレ
ベルでは全くなかった。高校の同級生が大学受験の
勉強している間、塾に通って、英語の勉強をしていた。
どんなに大学側が欲しいと言ってくれても、入学するた
めにはTOEFLとSATで合格点をとる必要があった。

ケタ違いのパワーの選手ばかり！ここでテニスがした
いと思った

➢ジョージア大学に入学を決めたのは、テニスがもともと
強い大学で、全米優勝した選手もいたのが１番の理
由。日本ではパワー負けしたことがなかったが、アメリカ
ではボールの速さや重さが違い、ついていけなかった。
最初は吹っ飛ばされていた。ただ、この人たちと一緒に
プレーしたいなと思えた。
母校は2,3年に1度、全米選手権が行われる場所で
あったこともあり、留学先の施設は素晴らしかった。部
のメンバーは男女あわせて20名程の人数で、テニス
コートが16面もあった。（インドアコートも４面ある）
東海岸に滞在中にスカウトして頂いたので、東海岸
の大学しか見学できていなかったこともあり、転校も考
えたが、翌年に全米選手権を開催する予定だったの
で、留まった。（※）

➢よくどうやって大学を選べばいいか質問を受けるが、私
は、気候を考えた方がいいと思う(笑)。その他にも日
本人が多い所、都会、田舎とかいろいろな観点があ
るので自分の優先順位の高いところから絞っていけば
良い。また、自分が勉強したい学部や専門分野が決
まっていれば、その研究が進んでいる大学を調べてみ
るのも良いのではないか。

※1アメリカの大学は、単位をそのまま転校先に移行することが出
来る。

ジョージア大学のテニスコート
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【１日のスケジュール(オンシーズン)】

6:30 朝トレーニング

8:00 – 12:00 大学の授業・ランチ

13:30 – 17:00 練習(トレーニング, ストレッチ含む)

19:00 – 21:00 勉強時間

週20時間の練習でも多いと感じた

➢最初は練習時間が短くて、物足りなさがあったが、試
合が始まると週20時間の練習でも多いと感じたくらい
勉強と競技の両立は本当に大変だった。授業だけ出
ていても単位が取れないので、予習も復習はもちろん
のこと、テスト勉強も多くしていた。日本は練習時間
に制限がないと聞くので、両立することは本当に難し
いと思う。

各大学にNCAAのルールを学校が守っているかを
監視するチームがある

➢もしルールを破ったことをNCAAが知ったら、大学が莫
大な罰金を払うことになる。日本でこういった制度をす
ぐに取り入れることは難しいかもしれないが、相談窓
口等、匿名で通報できるようなシステムがあってもいい
のではないか。

アメリカで変わった価値観：テニスは人生の一部

➢テニスが全てではない、人生のたった一部、という考え
方になった。日本では一年中練習しなきゃ、と思って
いたけれど、練習しすぎてもだめで、練習しない方が
良い時もある。人にはそれぞれ色々な価値観がある
し、最後までやり切ることは大切だと思うが、全員がプ
ロにならないといけないわけではない。

コーチに「遊べ」と言われた

➢ 「疲れていて、集中力がないときに練習をしても無駄
だから帰って休んだ方がいい。」と言われた。最初は怒
られているのか？とびっくりした。でも実際は本当に選
手の身体を気遣ってくれていて、１日練習をやらな
かったところで何も問題ないから、休んだ方がよくなると
も言われた。コーチより「遊べ」と言われたことも驚いた
ことだった。競技ばかりして、視野が狭くなりすぎるより
も、人としての成長や、社会経験も大切。それにより
テニスにも良い影響が出ると言われた。スケジュールは
きつかったが、ボランティア活動も積極的に行うチャン
スがたくさんあった。チームビルディングの活動として、
ホームレスの人たちの家を建てるお手伝いをしたり、恵
まれない地域の子に対して、クリスマスプレゼントを
持っていく等の活動があった。大学の地元では、アス
リートは『有名人』なので、アスリートが行くと喜んでく
れた。

移動中もみんなで勉強

１分１秒でも無駄にできなかった

➢NCAAでは、学業成績のルールと練習時間のルール
がとても厳しい。※2 遠征の移動中やホテルでも、時
間を見つけては勉強していた。特に1年目は1分も無
駄にできる時間がないと思うほど忙しかった。オンシー
ズンよりもオフシーズンに授業を多くとっていたが、テニ
スは１年中試合があるので、まわりからも大変だね、
と言われていた。ただ、学業支援はしっかりしていて、
アカデミックアドバイザーが取得するべき単位数や、ス
ケジュール管理、テスト勉強の方法等アドバイスしてく
れた。もし、成績が悪くて、試合に出場出来ないとす
ぐ噂になってしまう。「あの人試合に成績が悪くてでら
れないらしいよ」みたいな。もし、成績が危ない子がい
たら本当に練習させてもらえていなかった。
逆に、成績が優秀な人は、アメフトのハーフタイム
ショーで表彰してもらえたり、成績優秀者だけのパー
ティに参加できたりする。チームの中で出席出来る子
と出来ない子でわかれるので、みんな出席したいから
勉強も頑張っていた。水泳でオリンピックに出場してい
る学生がいて(しかも金メダル！)、練習量も多いが、
勉強もオールA、派手にパーティもしていて化け物だと
思っていた(笑)。

※2:NCAAのルール
学業成績：4段階中2.3を下回ると出場停止
練習時間：コーチが指導できる時間が１週間で定められている。
シーズン中 : 週20時間、オフシーズン : 週8時間のみ※自主練や
自分からコーチにプライベートレッスンを依頼する際は、既定の時間
に含まれない。
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【キャリアの考え方】

早くから大学院進学を決めていた

➢専攻は、最初は栄養学にしていたが、結局最後まで
迷い、マーケティングとインターナショナルビジネスを専
攻した。自分の性格的にプロには向いていないと思い
始め、卒業後は、大学院に進学したかった。そのため
にも汎用性のある専攻にした方が良いと考えた。アメ
リカの大学では、勉強とスポーツの両立は難しいことも
考慮されているため、奨学金を５年間出してもらえる。
私は４年で卒業することができたので、大学院では
１年間を奨学金で学ぶことができた（そのかわりアス
レチックデパートメントで働いた）。そこで、スポーツマ
ネジメントを専攻し、どうしてアメリカの大学がこんなに
お金を稼げるのか、疑問に感じていたことについて学ん
だ。テニスで学校の試合に出てないのに、奨学金をも
らいながら、大学院でスポーツビジネスを学ぶことがで
きたことは、良かったと思う。

常にキャリアについて考えさせられる環境

➢入学してからずっとキャリアについて、どうしたいか、どう
なりたいのかを言われ続けていた。プロになると決めて
いる学生もいるが、アスレチックデパートメントのヘッド
から、「プロになれる確率は２％くらいで、なれない確
率の方が高い。だから何かあった時のために勉強しな
さい」とずっと言われていた。入学当初から常に言われ
ていたのはよかったと思うし、常にテニス後のキャリアを
考えさせられた。また「あなたはStudent-Athlete,
Student (学生)であって学業が第一、その次にアス
リートだから」と言われていた。

ネットワークを大事にしなさい

➢就職のときにネットワークを一番大事にしなさいと言わ
れた。日本でいうと「コネ」は、ネガティブなイメージをも
たれてしまうが、アメリカの場合は100%ネットワークと
言われるくらいなので、そのネットワーク構築の手伝い
を大学側がしてくれる。3,4年生のアスリート対象の
キャリアフォーラムや卒業したアスリートが講演にきてく
れる機会があった。
私も、そういった企業のブースに行ってインターン先の
話を直接聞いた。インターンを夏に実施しており、
ATPやプロ野球のエージェントのインターンシップをした。
インターンシップをする、しないは自由だが、インターン
シップを通じて、イメージと実際は違ったことが多く、自
分はスポーツ以外の世界へ進みたいのだと確信し、
新卒で入社する会社を選択できた。

➢アスリートの就活支援では、自分がやってきたことをど
うやって社会に活かすことができるのか、学生アスリー
トの経験をどうやって仕事に活かせるか、等々アドバイ
スを受けた。インタビューの練習や、レジュメの添削の
セッション等もあった。アメリカの企業では、ただでさえ
卒業するのが大変なのに文武両道をしたという実績
があるので、アスリートの需要は大きい。目標設定を
し、そこに向かって努力する能力というのは普通の人と
比べて長けていると思う。

チームメイトとアメフトのハーフタイムに成績優秀者の表彰式に

チームメイトと試合前の円陣
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【スポーツで培った能力とは？】

スポーツでやってきたことは、今の人生で役立
つことしかない

➢卒業後は、アメリカに残って仕事をしたいと考
えていたが、就労ビザが取れないことと、新卒
一括採用で専攻とは違う職業に就職できる
ことから日本への帰国を決めた。卒業後は、
SAPの技術営業(ソリューションエンジニア)とし
て就職。その後スウェーデンにて、ITコンサルタ
ントをしている、現在はプロジェクトマネジャーと
してSAPのシステム導入をメインにやっている。
（SAPに入社した理由はスポーツとITもでき
ると思っていたが、日本ではスポーツの事業と
して稼げていないので、みんな専門のポジショ
ンプラスでボランティアベースでやっている人が
多かった。）

➢入社して大変だったことは、テニスでは上の方
まで登っていても、また１からのスタートだった
こと。分からないことが多すぎた。ITのこと、
SAPのシステムのこと、サプライチェーン、ファイ
ナンスの知識はほとんどなく、留学帰りで逆カ
ルチャーショックもあり、大変だった。しかし、ス
ポーツを通じて学んできた、失敗から学び、切
り替えていくこと、出来るようになるまで、理解
するまで努力すること、きちんと十分に準備し
ていくこと、はビジネスでも活かされると考えて
いる。今では、自分で仕事をコントロールでき
るようになったが、スポーツでやってきたことは、
今の人生で役立つことしかないと思っている。
がむしゃらに頑張ることはしなくなった。仕事は
マラソンなので、常に全力投球だと長続きしな
いことも学んだ。

将来はスポーツ業界やアスリートのキャリアトランジ
ションに間接的にでも貢献したい

➢2018年にスウェーデン人のレオンさんと結婚し、現在
はスウェーデンに住んでいて産休中だが、2023年3
月に仕事に復帰する予定。近い将来はリモートで働
いて暖かいところに住みたい(笑)
仕事も楽しみたいけれども、ワークライフバランスが整っ
た生活をして、将来はスポーツ業界やアスリートのキャ
リアトランジションに間接的にでも貢献できたら良いな
と思っている。

➢語学はもっと早くからやっておけばよかった。
入学前に、英語の試験で苦労したので、語学の勉
強はもっと小さい頃からやっておけばよかったと思う。

【アドバイス】

やりきることも大切。今しかできないことを楽し
んで

➢目標を決めてそれに向かって死ぬほど努力する時期
も大切だと思う。もう充分！と思うまでやっておくとスッ
キリと別のキャリアを頑張れると思う。その経験は絶対
に無駄にならないし、やりきってみないと後悔すると感
じる。人生長いので、今しかできないことを楽しんでく
ださい。仕事が人生の全てではないので、趣味とか副
業とかで自己実現するのも良いと思う。



【プロフィール】
元：プロ野球選手(埼玉西武ライオンズ)
現：㈱西武ライオンズ 事業部 部長

慶応義塾大学卒業後、西武ライオンズに入団。
1997年、1998年のリーグ優勝に貢献し、自身も２度のゴールデングラブ賞を受賞。引退後は、株
式会社西武ライオンズと株式会社西武プリンスホテルズワールドワイドで合計9つの部署を経験し、現
在は株式会社西武ライオンズの事業部部長を務める。

Taisei Takagi
髙木 大成 様



32

【大学野球】

憧れの慶應義塾大学へ入学。だが、大
学1年生、2年生の時はほぼ学校にいた
➢大学時は、学生生活を楽しんでいた記憶がある。学
業については、大学4年時に野球だけに集中したかっ
たこともあり、卒業に必要な単位を大学4年の前期ま
でにすべてとり終える方法を模索し、1年生のときから
計画的に単位をとっていた。

➢野球のおかげで、慶應義塾大学に入学させてもらっ
たのにも関わらず、野球の練習がきつい等、野球が原
因で留年したり卒業できないのはありえないと思ってい
た。そのため、単位取得に集中するため、1年生では、
練習を行ってはいたものの平日の全体練習には参加
せず、土日だけいる助っ人のような存在になっていたと
思う。

野球学生ではなくて、学生野球

➢2年生の冬に全日本のメンバーに選ばれたことが大き
な転機で、プロ野球選手になるという夢が目標に変
わった。3年生時に経験した広島アジア大会の決勝
戦では、本塁打を打ち、更にプロに行きたいという思
いが強くなったのは間違いない。自分もプロになり、周
りの選手と同様に活躍したかった。

目標が違う人をまとめる大変さ

➢当時の前田祐吉監督の教えである「野球学生では
なく学生野球を、野球をする前に学生の本文を優先
するべきである」という考えは、今の自分の軸となった。

➢練習方法はすべて学生が主体となって考える、という
前田監督の指導方針によって、主体的に行動するこ
とを学び、主体性が養われた部分があった。4年生の
とき、キャプテンとなったものの、人前で話すのは苦手
で、元々はプレーでチームを引っ張っていくタイプだった。
しかし、キャプテンとなったことが大きく自分を変えるきっ
かけとなった。慶應義塾大学野球部の特徴は、希望
すれば誰でも入部でき、「ENJOYベースボール」を掲
げていること。ひとりひとり、楽しい、充実していると感じ
る尺度も違う、部活をしている個人の目標も全く違う
中で、個人個人の目的にあわせつつ、話し合いなが
ら進めることは本当に大変で、多くの壁にぶちあたった
のも事実。多くの人の気持ちや目的の違いを理解す
るという経験が、社会に出て働いたときに活かされてい
る。

【競技を始めたきっかけ】
東京六大学野球の憧れ

➢小学校２年生から野球を始め、夢はプロ野球選手
といつも書いていた。プロ野球選手はあくまでも夢とい
う位置づけだった。目標を一つ一つクリアしていくことが、
夢を達成するために必要なことだと考え、両親の影響
もあり、大学に進学することにした。

➢子どもの頃に見た東京六大学野球、特に早慶戦は
いつも超満員で、華やかであった。早慶戦では、内野
と外野関係なく、球場が揺れるぐらい応援合戦を行っ
ていて、その雰囲気が大好きだった。その憧れもあり、
東京六大学野球の中で、野球がしたいと思っていた
ので、高校卒業後のプロ転向届を出さない判断をし
ていた。東京六大学野球の中でも特に慶應義塾大
学に進学したかったため、野球部の先輩の影響もあり、
高校の指定校推薦を使って進学することを考えた。そ
の道が見えてからは、学校内のテストで良い点をとる
か、内申点をよくするかを考え、野球と学業に力を注
いでいた。
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【９つの部署の経験】

➢しかし、すぐにはそれを実現できるわけではなかった。
営業の仕事は、厳しかった。今まで取引のない、新
規営業先を回らなければならず、携帯がガラケーの時
代だったこともあり、電話営業が基本であった。営業リ
ストもなく、自らインターネットで調べることから始まり、
電車の中で広告を見つけ連絡するなど、初めてのこと
ばかりであった。電話をしても９割ほど断られていた。
当時、訪問先がなく、デスクに座っていることが恥ずか
しいこともあり、今のベルーナドームの外野席から営業
先に電話していたこともあった。日々勉強で、営業先
に対するスポンサードによる効果やそれを伝える営業
トーク、営業のノウハウがなかったため、とても苦しかっ
た。この苦しさは、野球時代と大きく違い、上手くなる、
強くなるために厳しい練習は我慢できていたが、営業
は相手もいることで、大変苦労した。営業の嗅覚や、
事業の全体像を把握していなければならず大変勉
強になった。

➢2011年に元々所属していたプリンスホテルに異動し、
ホテルの現場で宣伝・企画・広報を担当していた。ホ
テル勤務では、色々な方が働いており、社員の方は
もちろん、アルバイトの方、年齢も国籍もばらばらなな
か、企画内容を、接客しているスタッフに届けることが
大変であった。いかに最前線まで情報を伝えて、お客
様に届けるかが重要であった。この部分においては、
色々な目標や年齢、文化が違うなかで、情報を伝え、
まとめていくということが必要だったので、大学時の野
球部キャプテンで培った経験が活かせたと思う。

【引退してから球団職員へ】

➢2000年頃から、けがが多くなり、最後はバットが握れ
なくなったことが、引退を決意したきっかけであった。プ
ロ野球選手のときは引退後についてはほとんどといって
いいほど、考えてはいなかった。ただ、現役の最後の時
期にケガをしたとき、けがのまま引退して、仕事がなく
なってしまう恐怖があった。そのため、手術後からリハビ
リが開始するまでの時間を使い、公認スポーツ施設
管理士の資格を勉強した。

球団職員になる決断

➢球団職員になった大きな理由としては、現役中に
チームがAクラス(1～3位)にずっといたこともあり、お客
さまに球場へもっと来ていただきたいと考えていた。選
手は、大勢のお客さまの前でプレーをしたいという思い
が強く、球場に観に来るお客さまが少ない寂しさを感
じていた。

➢引退する前年の2004年には、近鉄とオリックスが合
併するプロ野球再編問題があった。古田敦也元選
手会長の努力によって、球団数が減ることなく、プロ
野球を実施することとなった。当時の西武は、お客さ
んも減少しているように見えた。西武で育った身として
は、これらを解決できないか、ファンの皆様に来場し続
けてもらえるようにできないか、選手という個人では限
界があると考えていたなか、お誘いもあり、引退と同時
に球団職員になるという決断に至った。

新しいことを吸収するぎりぎりのタイミング

➢選手時代から、西武ライオンズの球団職員として働き
たいという思いは強かった。32歳で現役引退したこと
は良かったかもしれない。新しいことを吸収し、次のス
テップに進むということから、キャリアトランジションのタイ
ミングとしてはぎりぎりの年齢ではなかったかと思う。

➢引退した選手で球団に残る場合は、概ね指導者や
スカウトといった現場に近い部署が多い。監督やコー
チ業の選択肢もあったが、今のタイミングではないと考
えた。新たなキャリアにおいて、自分ができる役割は、
現場とフロントを繋ぐ橋渡し役であり、球団職員が一
番それを実現できるものと考えた。
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【アドバイス】

さまざまな角度で物事を知る、見ること

➢引退後のキャリアが明確でないことで、プロ野球選手
への道を諦める人はたくさんいるはず。今のトライアウ
トなどに挑戦することは、すごく勇気がいる。
プロ野球では、毎年100人くらいの人が引退するが、
その次に進む道として、野球関係（独立リーグを含
め）しか、明確な道がないと考えている人が多いよう
に感じる。若い選手はまだ他業種への転換や知識の
取得などチャンスはあるが、30歳近くになった選手は
それを受け入れるのが大変で、チャンスも限られてきて
しまっているのが現状。

➢学生時の仲間や競技と関係のない人と話すことや、
今どんな仕事をしているのか等の外の話を積極的に
聞き、社会でどんなことがいま起きているのかに興味を
持つということは、自分の今後のことについてイメージ
する機会になる。人それぞれの立場や、視点を変える
ことによって、見えるものが異なると思うので、様々な
角度から物事を知ることに繋がっていくと思う。私は、
けがをしている時、自分のことで精いっぱいだったが、ド
クターやトレーナーと野球以外の話をしたことが、心の
よりどころとして感じたこともあった。
勉強をしていても、なかなか社会のことや仕事のことは
頭に入ってこないことが多い。色々な角度で物事を見
て、考えることによって、スポーツにもキャリアにも活きて
きて、ふとした瞬間に「あっ、これってこういうふうに置き
換えられるな」と、気づく時がくると思う。皆さんには、
色々なことに興味・関心を持ち色々な業種の人たち
と話をしてほしい。

【現在の仕事】

色々な観点で野球を好きになってくれる可能
性がある

➢現在は、株式会社西武ライオンズの事業部 メディア
ライツグループの担当部長をしており、主な仕事内容
は、試合中継の映像を制作と販売である。映像を通
じて、「このプレーがすごい！」、「球場はこんなに魅力
的なところなんだ！」など、野球や埼玉西武ライオンズ
の魅力を発信している。情報を正しく伝えられるよう
放送しなければならないので、プロ野球のことを常に
考えて仕事をしている。
選手や子供たちに直接野球を教えることはしていない
ものの、「する」だけがスポーツではない。たとえば、スマ
ホゲームから野球を好きになることもある。色々な観
点から野球を好きになってもらい、野球への接点を広
げるという点では、大変可能性がある仕事だと感じて
おり、とても充実している。

【やっておけばよかったこと】
言葉を通じて自分を表現するスキルを身につ
けておけばよかった

➢もっといろいろな勉強や体験をしておけばよかったと思
う。例えば、仕事をするうえで、ビジネスメールを打つ、
プレゼンをすることも多いので、それに向けた読書や文
章を書くことをしておけばよかった。プレゼンで言えば、
相手に伝わらなければ意味がないので、そのために相
手にどう伝えれば効果的か、行動してもらえるのかな
どを社会人になって考えた。野球であれば、結果を出
せば周りの人が納得する、極端に言えば言葉がいら
ない環境だったので、言語を通じて自分を表現するス
キルを身に付けておけばよかった。

➢後悔していることは、メディア対応についてもっとうまくで
きたのではないかということ。スポーツ紙・一般紙・テレ
ビ・雑誌・ラジオのメディア対応にすべて同じ回答をし
ていた。これも「伝える・伝わる」ことと似ているが、それ
ぞれのメディアが求めていたものは異なるので、それぞ
れのメディアにあった対応をすべきであったと感じている。
現役時代に、メディアに対しあいまいな返事をしたこと
によって、真意が伝わらず、メディアの解釈で記事に
なったことがあった。特に今の選手は紙面に載らない
にしても、ネットニュースですぐに拡散される時代である
ため、本当に大変だと思う。



【プロフィール】
元：陸上選手（長距離）
現：三井住友海上火災保険株式会社 千葉自動車営業部 所属

中学校までは陸上とバスケットボール両方の活動をしつつ、全国大会に出場。高校卒業後、三井住
友海上火災保険㈱の陸上部に所属。2022年3月に引退後、同社千葉自動車営業部に勤務。

Misaki Tanabe
田邊 美咲 様

「写真：アフロスポーツ」
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【競技を始めたきっかけ】

陸上とバスケットボールを両立していた

➢陸上を本格的に始めたのは、高校生から。小・中学
校時代はバスケットボールもやっていた。小学校6年
生の時に、市の陸上大会で800メートルの種目に出
場し、優勝したことから、中学校の先生より陸上部に
勧誘された。ただ、私はバスケがやりたかったので、陸
上とバスケを両立してやることにした。

➢中学時代、学校のある日は朝、授業の前に走り、学
校が終わってからも、少し走ってから、バスケの練習を
していた。休みの日は、朝、駅伝の練習をして、午前
中に少し走り、午後からバスケの練習をしていたので、
お昼休みに宿題をした。ずっと学校で過ごしていた。

➢中学の陸上部は、それまで全国大会に出場したこと
がなかったが、中学校3年生の時に初めて全国大会
に出場することができて嬉しかった。感覚としては、、
陸上は淡々と走るようなイメージで、バスケのようにプ
レーをしながら走る方が好きだった。

【高校時代】

➢勧誘頂いた高校が、自宅から遠く、朝練に行
こうとしても通える距離ではなかったので、自
宅を出る必要があった。その高校に行くかどう
かは、バスケを続けたかったこともあり、躊躇し
た。

➢陸上を続けることにしたのは、母が将来のこと
を考えてくれていたことと、「陸上でこの高校に
入ったら〇〇していいよ」という甘い言葉につら
れてしまったのもあった。

➢家を出て、アパートに住んだ。昔は女子寮も
あったそうだが、その時は男子寮しかなく、食
事は男子寮で作られたものを練習後にもらい
に行っていた。実家から出て1人でご飯を食べ
ることが辛かった。

【実業団】

高校で陸上をやめるつもりだった

➢高校入学した当時は、練習が厳しすぎて、高校卒
業後に陸上を続ける気はなかった。ただ、高校2年生
時にインターハイに出場することが出来たことをきっか
けに、初めて陸上を続けたいと思った。大学や実業団
の方に声をかけて頂けるようになった。

➢最初に、高校の先輩が進学した大学からお誘いを頂
いていたので、高校卒業後は、大学進学を希望して
いた。両親は「大学で関東(主に東京)にいくと遊んで
しまう、人生の夏休みになってしまう。」という考えもあ
り、実業団に入ることを希望していた。

➢私は大学に進学し学校の先生にもなりたかったので、
当時の高校の顧問に相談したところ、「大学の陸上
部に入部したら忙しくて教員免許を取得する時間が
ないのではないか、教員になっても顧問になれば休み
はあまりないし、給与もいいわけではない。」と両親同
様、大学進学に対して前向きな意見ではなかった。

土佐さんからの手紙で三井住友海上に入社
することを決めた

➢両親、指導者の意見を聞いた後でも、大学に進学し
たい気持ちの方が強かったが、実業団の練習を見学
させて頂いたときに、競技にうちこめる環境があるのは
大学ではなく、実業団だなと感じた。一方で、最初に
見学に行った実業団の雰囲気は私はやっていけなさ
そうだなとも思った。他の実業団も実家から遠いところ
だったので進路に迷っていた。その時、三井住友海上
の陸上部のマネージャーから「土佐礼子選手から手
紙を預かってきたので読んでみて」と言われた。当時の
私は正直、陸上にそこまで興味がなく、陸上競技を
やっていない人でも知っている土佐礼子さんが誰だか
わからなかった。インターネットで調べて土佐さんがどれ
ほどすごい選手なのかを知り、お手紙で「一緒に頑張
りましょう」と言われたことがすごくうれしかった。三井住
友海上で頑張ってみようと思い入社を決めた。

➢私が入社を決めたとき、競技のことしか考えていなかっ
たが、母は競技を引退したあとのセカンドキャリアを見
据えていたのだと思う。三井住友海上の入社を応援
してくれたのは、今ではとてもありがたいと感じる。
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【競技と仕事の両立】
会社の人から応援してもらえることが、大切。
仕事をするということは必要だと思う

➢職場と練習場が離れているので、移動に時間がかか
り大変だった。新型コロナウイルスの影響で在宅勤務
となった際は、寮の敷地内に研修所があり、そこを借

りて業務をしていた。

➢当時は、保険の募集文書の校正を担当していた。
実業団によっては全く業務がない人もいるが、私は会
社の人から応援してもらうことが、大切だと考えている
ので、仕事をすることは必要だと思う。ただ、どうしても
勤務時間は短く、合宿や大会で会社に行けないこと
が多いので、アスリートの業務内容は、正社員の方と
比較すると、とても簡単な作業となってしまう。自分の
出来ることが限られ、会議に出席しても、わからない
言葉ばかりの状況だった。部署の方には、仕事量の
配分や、進捗具合等を確認して頂く等、とてもサポー
トして頂いたので感謝している。

【会社側からみた田邊さんの働きぶり】

• 選手を社員として受け入れる側として、選手を「一
人前の社会人にする」ということが我々の使命でも
ある。それは、期日通りに仕事を終える、頼まれた
仕事を放置しない等も含め、仕事・人としてのマ
ナー・責任という基本的なこと。

• 田邉さんの今の上司は、田邉さんが引退し、自分
の職場に受け入れる際も的確なサポート（他の新
入社員と同様の研修を受けてもらい、基本的な仕
事の仕方を身に着けてもらう等）をして頂いており、
そのような体制を整えていくことが、今後の課題。

田邉さんの所属先は、働きぶりを評価して頂いてお
り、継続して陸上部の子を配属させたいという話を
頂いている。田邉さんの仕事に取り組む姿勢は、
後輩のためにもなっている。

【引退】

➢ 実業団に入団したとき、「3年で結果が出なかった

ら辞める」、と決めて競技生活を送っている人も多
いが、わたしの場合はふわふわと競技を続けてし
まっていて、引退のタイミングというのを考えないまま
競技を続けてしまった部分もある。

➢ 駅伝はずっと好きで頑張ろうって思っていたが、8年

目になった際、陸上に対しての気持ちがなくなって
いるのを感じた。2023年度に強い選手が入ってく

ることを知っていたので、その選手が入社するのを
待ち、2022年度まで、駅伝を続けようかと悩んだ

が、厳しいと感じた。体力的には、まだまだ走ること
ができたと思うが、気持ちの面で頑張れなくなって
いた。陸上に気持ちが入っているときは日常生活
の中でも、気持ちが陸上に向いていたけれど、その
時間がどんどん減っていったように感じる。競技を引
退する旨を監督に伝えた際、監督からもまだ出来
ると思うんだけどな、と言って頂いたが、無理に引き
止めたりはしない、と気持ちを尊重してくれた。

【１日のスケジュール(オンシーズン)】

6:00– 8:00 朝トレーニング

9:30 – 12:00 出社

15:30 – 19:00 練習(トレーニング, ストレッチ含む)

※週に3,4回の出勤。コロナ禍は在宅勤務。

「写真：アフロスポーツ」
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【仕事】

やってみないと仕事はわからない

➢当初、引退後会社に残ることは、あまり考えていな
かった。全く違う社会に出て、働こうとも考えていた。た
だ、その思いに対し、自分で何かやりたいことがあるか
というと、そういうのもなかった。大学には行っていない
ので、資格もなく、学校の先生にもなれない。思い浮
かぶ進路が全くなかったというのもある。まだ、三井住
友海上で本格的に仕事を1度もしていないのに、ここ
で仕事をやっていくのは無理だ、と諦めていいのか、辞
めていいのかと思い直した。「今まで陸上を頑張ってき
て、せっかくいい会社に入社できたのに、本当にやめて
いいのか。やってみないと仕事はわからない」と母親に
も気づかせてもらい、とりあえず3年、この会社で頑
張ってみようと思い残った。

➢陸上の指導者の道を選ばなかった理由は、現役時
代、自分の感覚で走っていたところがあったので、他
人に走りを教えることは難しいと感じていた。

気持ちを整理する時間が必要だった

➢引退してから働くまで、気持ちを整理する時間が欲し
しかった。陸上の場合は、大きな大会が11月にあり、
この大会で引退したので、3月末までは、実業団選
手として会社に在籍することができた。一般的な社員
と同じ様に働き始めたのは2月からだった為、約3か月
程は、寮を出る準備をし、選手とは行動を別にし、気
持ちの整理をすることが出来たと思う。

➢現在は自動車営業部に所属している。仕事をフルタ
イムで始めた頃は、事務の仕事、電話対応等で、自
分で対応できないことも多々あり、どう対処していいか
わからなかった。怒られることもあった。顧客対応が初
めてだったので、敬語の使い方がよくわからず、お客様
に対しての言葉遣いにも最初は苦労した。

➢高校卒業してすぐ実業団に入ってしまったので、社会
人のマナーや知識といったところが、他の人と比べると
低いと感じた。陸上に関するインタビューの人前で話
す機会はあったが、その他の機会では人前で話す機
会がなかった。

【スポーツで培った能力】

➢今、営業活動をしている中で、陸上をやっていたこと
が話すきっかけになるし、印象に残りやすい。今まで取
引が出来なかったお客様先で、陸上が好きな方と、
取引して頂けることになったことはうれしかった。

➢今も、上司に指摘されることも多く、悔しいと思うこと
もあるものの、自分の知識を増やすためにも、受け止
めて頑張ろうと思っている。陸上の走りが、直接仕事
に活きることはないが、メンタル面では、活きている。
人のまねをすることに対し、躊躇する人が多いが、ス
ポーツをしている人は、見て学んだり、真似をしたりす
ることが得意だと感じる。今は、営業で先輩の真似を
していいところを見て、身に着けようとしている。

➢将来的には、今まで競技をやってきたこともあるので、
スポーツを支援する部署で、陸上や他の競技の支援
をしたい。

【やっておけばよかったこと】

人に必要とされる資格やスキルを持つこと

➢基本的なパソコンのスキル。パソコンのスキルはどこの
部署に行っても重宝されることがわかった。同じ実業
団の選手だった方で、パソコンスキルが優れている方
がいて、実業団で短い時間しか働くことができなくても、
必要とされていた。パソコンスキルでなくても、必要とさ
れる資格やスキルを持っていれば、どこの部署でもやっ
ていける、ということがわかった。



【プロフィール】
元：アイスホッケー選手
現：㈱バンダイナムコエンターテインメント 第3IP事業ディビジョン

ニュービジネスプロダクション ソリューション課

アイスホッケーの日本代表選手となるため、中学校３年生で東京に単身で上京。国士舘大学を卒
業後、幼稚園、飲食店で働きながら、2014年のソチオリンピック出場を掴み取った。その後、アスナビ
を通じて㈱バンダイに入社し、働きながら2018年平昌オリンピックにて２度目のオリンピック出場を果た
した。

Ami Nakamura
中村 亜実 様



40

【競技を始めたきっかけ】

夕飯の途中で寝てしまう程、水泳とアイスホッ
ケーを打ち込んだ

➢出身は青森県八戸市で、氷都（ひょうと）と呼ばれ
るほどアイスホッケーは身近にあった。始めたきっかけは、
母親の知人の試合を見に行ったこと。最初はあまり乗
り気ではなかったが、弟がやる気満々で、姉弟で一緒
に他の習い事をしていたので、アイスホッケーも一緒に
始めた。小学生の時は、水泳とアイスホッケーを両立
していたが、アイスホッケーの朝練と水泳の夜練が続く
中、疲れのあまり夕食を食べながら寝ていたことから
家族会議が開かれ、両立をするのではなく、アイス
ホッケーを主にすることを選択。そこから家族の協力の
もと、朝5時から始まる全体練習前、朝3時半から
真っ暗なスケートリンクで弟と練習する毎日を過ごし
た。中学校では、夏は水泳部、冬はアイスホッケー部
に所属し、身体が鍛えられた。

【オリンピック選手になる為に東京へ】

➢中学校からは、日本代表選手になって、オリンピックに
出場したいという夢を持っていた。青森でも女子チー
ムがあったが、強豪ではなかった。当時の監督の知り
合いで、東京の西武プリンセスラビッツ（旧コクドレ
ディース）からお誘いを頂いた。そのチームには長野オ
リンピック出場選手も多数所属していたので、入部し
練習することで、自分のスキルを高めることができ、夢
が叶うのではないか、と思い単身上京を決断した。
私は、怖いもの知らずだったので、早く東京に行きた
かったが、当時中学校3年生ということもあり、最初両
親は大学生になってからでいいのではないか、と反対
していたけれど、最終的には応援してくれた。

こどもの夢を広げたくて教員免許を取得

➢体育の先生になりたかったので、日体大付属の高校
に進学し、日体大で体育教員の免許をとろうと考え
ていた。ただ、高校在学中に、スポーツの素晴らしさや
アイスホッケーの楽しさをより多くの子ども達に教えてあ
げたい、と思い始め、小学校教員になるため、国士
舘大学に進学。選手になることと、教員になる目標
があり、大学の時に教員免許を取得した。

【選手と仕事の両立】

競技だけ出来る環境ではなかった

➢大学卒業後、教員になったら、アイスホッケーを続け
ていく想像ができなく、自然に引退することを考えてい
た。当時、女子アイスホッケー日本代表は、長野オリ
ンピック以降、オリンピックに出場できていなかった時代
で、先輩たちは24～25歳で競技を引退していた。ア
ルバイトを掛け持ちしながら競技を続けている先輩も
いたが、私はやはり手に職を付けたいと感じていた。

やはりアイスホッケーを続けたいと思った

➢小学校の教員採用試験を受けたが、不合格になっ
てしまい、今後どうしようか悩んだとき、やっぱり私はア
イスホッケーを続けたいと思った。続けられるためにどん
な仕事がよいかを考え、幼稚園教員の面接を受けた
が、「スポーツは趣味であり、仕事が優先」であるとい
うことから、競技をしながら働くことを理解してもらえな
かった。その後、競技への理解を示してくれた青梅市
の幼稚園に出会い、２年間勤めた。しかし、自分ひ
とりで出来る仕事ではなく、想定よりも時間に余裕が
なかった。仕事後すぐ家に帰り、私服のうえから防具
に着替え、防具を着たまま自転車を漕いで、練習の
最後10分だけリンクに立つ。そんな日々が続き、競
技との両立はすごく大変だった。日本代表合宿や遠
征で仕事を休む時、罪悪感でいっぱいな気持ちに
なっていた。ただ、担任をしていた子どもたちは「先生ア
イスホッケー頑張ってね！ゴール決めてきてね！」と
言ってくれて、その子どもたちがいたから頑張ることが出
来たと感じる。
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競技に専念する為に転職

➢幼稚園に勤務していた当時、私は、日本代表合宿
に呼ばれるか、呼ばれないかのボーダーラインの選手
だった。先輩方が引退した年、スタートメンバーで出
場し、私がゴールを決めて勝利した試合があった。そ
の時に、もし私がもっともっとスキルを磨いて、ゴールを
量産することができたら、オリンピックに出場できるかも
しれないと思った。※1そこから競技に専念したい気持
ちが強くなり、アスリート採用の枠で職を探した。幼稚
園教諭という仕事は、嫌で辞めたわけではない。今か
らでもやりたいとても魅力的な仕事だと思う。
※1:当時の日本女子アイスホッケーは長野オリンピックでの自国
開催での出場のみ。

➢アスリート採用で、飲食店グループに転職し、銀座の
焼鳥屋で仕込み業務を行い、夜は練習に時間を充
てた。契約社員だったこともあり、遠征で海外に3週
間行くと、その月の給料は5万円程度になってしまうこ
ともあった。転職し、競技に打ち込むことが出来る時
間を得たが、金銭面での余裕はなかったので、この生
活をずっと続けることが難しいと分かっていた。自分の
中で期限を決め、両親にサポートしてもらいながら競
技を続けた。

初のオリンピック自力出場、幼稚園勤務
を活かし、㈱バンダイへ入社
➢飲食店グループの契約社員だった時に、オリンピックの
出場権を獲得したことと、ＪＯＣのアスリート就職支
援である「アスナビ」が発足したこともあり、一気に仕
事の世界（選択肢）が広がった。アスナビを活用し、
書類選考、面接を経て、㈱バンダイ への入社が決
まった。入社後は、アパレル事業部に所属し、横浜ア
ンパンマンこどもミュージアム内のアンパンマンキッズコレ
クションでの店舗勤務となった。勤務は9時~16時ま
でで、夜に練習の時間も確保できた。職場には毎日
多くの子どもたちが来場し、アンパンマンの歌や音楽が
あふれる、とても癒される空間だった。

➢後日談だが、幼稚園での勤務経験があったこと、教
員免許を取得していたことが採用に繋がったとフィード
バックをもらった。今までの経験は決して無駄ではな
かったと感じた。

【仕事が競技に影響したこと】

仕事の学びが競技にも活きていた。私は、競
技と仕事の両方をやっていてよかった

➢特に㈱バンダイに入社してからは、仕事と競技との両
立に苦しむことはなかった。他の選手が競技中心の
生活をしていて、正直羨ましい気持ちになったこともあ
るけれど、社会と繋がりを持っていることは、引退後に
も繋がっていて、必ず活きてくると考えていた。競技だ
けの狭いコミュニティーだと、時には息が詰まってしまう
こともあると思う。私は、悩み事を色々な人に相談す
るタイプで、職場の方々にも競技の相談ができたこと
で、色々な視点からのアドバイスをもらい、選択の幅
が広がった。いつもと違う視点で、意見や励ましをもら
い、勇気づけられてきた。

仕事を通じて視野や考える視点が広がり、プ
レーにも好影響を与えることができた

➢仕事をする中で、いろいろな学びや刺激があり、競技
に活かされていたし、競技での学びも、仕事や人間
関係に活かされ、相乗効果を感じていた。以前は、ア
イスホッケーのチームメイトとの間で、自分の我を通し
てしまっていたであろう場面も多々あったが、仕事を通
じ、チームメイトの話を聞き、多面的に物事を見て考
えることが出来るようになり、チームへの接し方が以前
よりもよくなったと思う。
仕事と競技を両立することで得たスキルは、よいチー
ム運営に繋がり、結果、勝敗にも繋がっていったと思う。
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【引退】

自分の身の振りを考ながら競技をしようと
思った

➢本当は2018年の平昌オリンピックまで競技を継続せ
ずに、2014年のソチオリンピック後に引退することを
決めていた。両親に2回出た方がかっこいいと言われ
たこともあるが、(私は命削ってやっているんだ！と思っ
ていました)、まだ㈱バンダイに入社し、数か月しかたっ
ていなかったことと、自分が引退した後のことを何も決
めずに引退していいのかという迷いがあった。何より
チームのみんなとまだアイスホッケーを続けたい気持ち
が強かったので、次の4年後を目指しながら、自分の
引退後を考え平昌オリンピックまで続けることにした。

けがも自分と対話するいい時間だった

➢引退を決めていた平昌オリンピックの直前に、膝の内
側を部分断裂したときは、オリンピックに出場出来るの
かどうかがわからない焦りでどん底だった。しかし、オリン
ピックの代表メンバーが決まるまで練習を突き詰めて
やっていたことで、精神的疲労を抱えていて、どん底な
半面少し休みたいと思っていた。そのタイミングでけが
をしたことで、練習の外から仲間を見ることが出来、
改めてアイスホッケーを好きな気持ちや、チームメイト
の素晴らしさを考えることが出来た。また、自分がプ
レーしている時に、どうしてこの場所でアイスホッケーが
できていることをもっと誇りに思わないのか、感謝が足
りてないのではと自分と対話するいい時間になったと
思う。

引退年齢が伸びたのは、オリンピックに出れた
ことと、仕事の安定

➢オリンピックに出場するまで、周囲の方には、アイスホッ
ケーの競技をしていることは趣味だと思われていたし、
競技を続けるにはお金もかかるので、先輩たちは24、
25歳で夢を断ち切って引退していく形が多かった。先
輩たちがいたから、今の自分達がいると思うので、先
輩たちの想いも背負って、オリンピックに出場した。引
退年齢が伸びたのは、以前と比べると、アイスホッケー
選手の仕事の選択肢が広がり、安定した職に就ける
ようになったことが大きな理由のひとつになっていると感
じる。
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【スポーツで培った能力】

アスリート時代と引退後の仕事を切り離して
考えていた

➢EY Japanが主催するWABNアカデミー(女性アス
リートがビジネス界で活躍するための支援を行う研修)
に参加し、アスリートの特性に気付くことができた。物
事を進めていく推進力やゴールまでのタスク管理はア
スリートの経験で培った部分でもある。私はキャリアに
ついて、アスリート時代と引退後の仕事を切り離して
考えていた。引退後、仕事を始めた時、全てが初め
ての経験で新しい世界に飛び込んだと思ってしまって
いたが、タスク管理や目標設定の様に、競技に置き
換えて考えると、つなぎ合わせることできる。例えば、
仕事で最初戸惑ってしまった仕事の優先順位をつけ
る作業でも、競技では、何をやらないといけないかを
整理して、役割分担をし、物事を進めていくことが出
来ている。引退しても、ステージが変わっただけで、競
技と仕事のやり方は似ていると考えていたら、最初か
ら気持ちが楽だったのかもしれない。

➢WABNアカデミーでは、アスリート同士、スポーツを極
めて社会人になり、みんな同じ壁にぶつかっていた、と
共有することが出来たのはとてもいい経験だった。自
分のことをアイスホッケー選手の中村亜実だと思ってい
たけれど、１人の人間として自分と向き合い、アイス
ホッケー選手ではない中村亜実を知ることができた気
がする。これから自信をもってスポーツの経験で培った
スキルで世の中に貢献できるよう行動したいと思った。

【やっておけばよかったこと/アドバイス】

「もっと外の世界に興味を持ちなさい」
と言いたい

現役時代の自分に言いたいことは、もっと外に、社会に
興味を持ち、勉強しなさい、と言いたい。当時はよそ見
をしないこと、競技だけに集中することが正しいと思って
いた。自分が思うより世界は広いし、もっとアンテナを
張って、競技以外にも興味を持てることを見つけてほし
いと思う。引退後の人生に不安を感じていたこともあっ
たので、引退後の人生も楽しく、充実しているよと伝え
たい。

いま頑張っていることは、必ずその先の人生に
もつながっていく

アスリートは、その先の人生を不安に感じてしまう時があ
る。いま頑張っていることは、必ずその先の人生にもつな
がっていく。自分の強み、アスリートの強みを理解しておく
ことで、競技や仕事、その先の人生にも活かすことがで
きると思う。自分を信じて頑張ってほしい。

【現職】

競技をやってきた自分を否定したくないという
気持ちでがむしゃらに頑張った

➢引退後、店舗勤務ではなく、オフィス業務をしてみた
いと考えていた。希望が叶い、人事部で勤務すること
となったが、基礎的なPCスキルもなく、（Excelのセル
結合の仕方さえ分からなかった）悔しい日々もあった。
周りと自分を比べ、年下も同年代もこんなにも考え
方やスキルが違う、ビジネス用語がわからない。「あれ、
私は今まで何をやって来たのだろう？競技をやってき
て本当によかったのだろうか？」と思うことが多々あった。
新卒社員と同じレベルで、タスクの管理や仕事の優
先順位の付け方も分からずパニックになって、泣きそう
になりながら仕事をしていたこともあった。ただ、そんな
自分に負けたくなく、競技をやってきた自分を否定し
たくないという気持ちでがむしゃらに頑張った。周りの同
僚や先輩方に恵まれ、徐々に出来ることが増えていっ
た。「あみちゃんは、他の人にはできないことをやってき
たのだから、周りと比べる必要はない、誇らしく思って」
と背中を押してくれた。

バンダイナムコグループが好きな理由

➢㈱バンダイ入社時の面接官は、当時副社長だった田
口さん(元：㈱バンダイナムコホールディングス代表取
締役社長)だった。面接から５年程経ち、偶然会社
ですれ違った際、「あみちゃんだよね、オリンピック頑
張ったね！」と声をかけてくれた。面接以来ほとんど顔
を合わせていなかった一社員の私を覚えていてくれ、
自ら声をかけてくれた。田口さんをはじめ、バンダイナム
コグループには人に寄り添い、人を大事にする温かさ
がある。アイスホッケー選手の私も、アイスホッケーを引
退してからの私も温かく見守ってくれるこの会社に恩
返しがしたいと心から思っている。



【プロフィール】
元：プロサッカー選手
現：株式会社ガンバ大阪 アカデミー スカウト

鵬翔高（宮崎）から00年にG大阪へ入団。02年にはトゥーロン国際大会と釜山アジア大会で得点
王にも輝く。2009年にロアッソ熊本に移籍し、その後、水戸ホーリーホック、V・ファーレン長崎、FC琉
球を経て2015年に現役引退。

Satoshi 
Nakayama
中山 悟志 様
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【競技を始めたきっかけ】

Jリーグをきっかけに、サッカーへ競技変更

➢小学校５年生のときにJリーグが始まって、それまで野
球をしていたけど、中学校でサッカーをしたいと思って
サッカーにした。

【ガンバ大阪入団】

➢プロを意識したのは、高校のときにアンダーカテゴリーの
日本代表に呼ばれて海外遠征にいった時に海外選
手と対戦して、プロとして戦ってみたいと強く思うように
なった。ただ、帰国したときに本当にプロでやっていける
のか不安になった。その時に監督から、プロでやれる機
会があるならやったほうがいい、と背中を押してもらった。

➢大学の選択肢はありました。母親は絶対大学に行っ
てほしかったと思う。父親は、プロで活躍してほしいと
思っていたと思う。最終的には、やりたいことやればい
いと応援してくれた。

【現役引退】
引退前から、自分のやりたいことを考える時間
が必要

➢キャリアの最後になるまでは、正直サッカーがなくなるこ
とが考えられなかった。30歳超えたくらいでやっと引退
のことを考え始めた。引退を考え始めたころは、サッ
カー関連の仕事ではなく、自分で起業しようと思って
いた。起業は引退を考え始めた時に、起業している
友人が多かったので、なんとなく起業すると思っていた。
でもいま考えると、そういう分野の異なる人と知り合う
ことは、引退後に必要ではないかと思う。

➢引退するときは、色々な人に相談して助けてもらった。
引退のときも、チームを移籍したときもまわりの人に相
談して助けられていると感じた。相談相手はサッカー
関係者ではない人が多かった。違う視点から意見や
考え方を聞いたりすることで交友を広め、いろいろな
価値観を得ることができたと思う。この関係を構築す
ることが重要だった。

経験を積むために自分から意識して、積極的
にサッカー界以外との関りを

➢引退後についても、現役中のエージェントに任せてい
る現状もあったりするので、自分が本当にやりたいこと
を考えられてないこともある。引退後に指導者になり
たいと思う選手も多いが、指導者になれる人の適正
がある。せっかく指導者になっても、すぐやめてしまうな
どの可能性がある。現役中から自分がやりたいことを
考える時間を持つ必要がある。

➢大学への進学の選択肢はなかった。最近の社会を見
ていると、学歴が良いから活躍している人だけではなく、
色々な経歴、経験を積んだ人が活躍している。その
流れを見ると、大学という場所は魅力的であったけれ
ども、学位がすべてだとは思っていない。YouTuberが
なりたい職業ナンバー1になるような時代にもなってき
ているので、学歴よりも経験が重要だとおもう。

➢知り合った友人が多くのコネクションを持っている方で、
色々な業種のメンバーを紹介してくれた。普段では入
れないような、相撲界の祝勝会とかにも連れて行って
くれた。サッカー界以外の社会を知るという経験は、
自分の経験やキャリアを考える上で必要だった。友人
経由で知り合ったことも多いが、どちらかと言うと自分
から進んでサッカー以外の人と交友を広めようと思って
現役中に行動していた。行動する中で、挨拶の仕方
や立ち回りも学んだ。
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➢コロナ前は、行動制限なく活動出来ていたからよかっ
たけど、今は制限がある中で活動しなければならない。
しかし、SNSの発達に伴い、お昼の時間をうまく使った
り、自由に使える時間が多いので、オフの日だったり、
練習後の時間をうまく使って社会勉強のために人脈
を広げる行動をすることは可能である。

➢ガンバ大阪などの大都市にあるクラブより、地方クラブ
の方が、スポンサーの方と選手の距離が近かった。ス
ポンサーの方と選手が食事に行くなど、よく行われてい
た。自身の移籍先でも意識的にその土地の方との関
りの機会を多く持つようにした。

【現職】

スカウトしようとする選手の両親とコミュニケー
ションを取るのに、サッカー界以外との付き合
いが役に立つ

➢現在は、小学生3年生～6年生をスカウトする仕事
をしている。現役中に人脈を広げたことが今の仕事に
役立っていると感じる。選手をスカウトする際に、基本
的に指導者の方とコンタクトをとることが多い。そのコ
ミュニケーションを図るときに、指導者や親御さんがどう
思っているかを考えたり、適切なタイミングを計れてい
る。

➢保護者とのコミュニケーションは誤解を生む可能性も
あるので慎重に進める必要がある。

➢選手をスカウトする際には、その選手がどういう考えを
持っているかを重要視している。芯の強い選手は、会
話したときにはっきりと答えが返ってくる。例えば、いま
のプレーで何を考えていたの？という問に対して、自
分の選択したプレーについての説明が出来る。単純に
コミュニケーション能力が高く、会話がうまいとかではな
くて、考えを持っていて、それを言葉で説明できる。ま
た、子供からもらった回答が自分の想定していない回
答だったりすると余計その選手に興味を持つ。

【アドバイス】

仕事を通じて視野や考える視点が広がり、プ
レーにも好影響を与えることができた

➢現在の仕事が「プロ」サッカー選手であって、自分が他
人よりも優れているといったことは重要ではないかもし
れない。自信はもちろん必要だが、プロサッカー選手だ
から自分は特別って思い過ぎてしまうと、壁にぶつかっ
たときに、輝かしい時の自分とそうでない自分のギャッ
プに苦しむ。職業がサッカー選手というだけで、他の職
業の人もその道のプロである。

➢人生を長い目で見たときに、サッカー選手としての時
間は短いんだ、という自覚は常に頭のどこかにあったほ
うがいい。
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社会の仕組みや、社会情勢に対して、興味を
持つことが必要

➢社会の仕組みに関することをもう少し学びたかった。
例えば、税金のこと、投資のことなど、いまでは理解で
きていることもあるけど現役中にはわからないこともたく
さんあった。引退後にはこれらを意識するようになると
思うので必要かと思う。また、社会情勢も、固い話に
はなってしまうけれども、興味を持つことは大切。地方
の時事ネタや世界情勢とかを理解したり、遠征先に
ついてももっと興味を持てばよかった。

➢現役中に、人生に関する継続的な研修はあったほう
がいいと思う。何回も繰り返し実施することで、サッ
カー選手が引退後の人生について、常に頭の中で考
えざるを得ないから。選手が試合に出れているかどうか
で聞くマインドが変わることもあると思うけれど、定期的
に情報を得る機会があるほうがいい。

また、いきなりサッカー選手に“ライフプラン”などの固い
話をしても、最初から情報を遮断してしまう選手も多
くいるはずである。理解しやすく、身近な話からしても
らった方がいいと思う。

【今後について】

世界で活躍する選手を育てたい

➢今は、子供が好きで、スカウトの仕事を続けて、世界
で活躍する選手を発掘、育成したいと思っている。ゆ
くゆくは自分が獲得した選手を育てるために、コーチの
ライセンスを取得したいと考えている。

➢また、社会からの元スポーツ選手の需要は増加する
のではと思っている。先日も友人から、サッカー選手を
働き手として紹介して欲しいという話があった。その友
人に元サッカー選手を紹介した。その友人は、スポー
ツを頑張ってきた人は社会でも頑張れると思っていて、
そこを理解してもらい元スポーツ選手を欲しいと思う気
持ちはとても嬉しかった。求められるということは、仕事
をするうえでとてもいいことだと感じた。今後、元アス
リートの価値が高まり、需要が多くなって行けば良いと
思う。そして、引退後の選手が様々な環境で働いて
活躍して欲しいと思う。



【プロフィール】
元：元ボブスレー選手
現：社会医療法人北斗病院所属

小中学校時代はスピードスケートでオリンピックを目指していたが、怪我もあり、高校時代は陸上に転
向。19歳の時にボブスレーに出会い、アジア人の女子として初めてのオリンピック出場を果たす。2006
年トリノオリンピック、2010年バンクーバーオリンピック日本代表。全日本選手権8連覇。現在は北海
道帯広市の社会医療法人北斗病院に所属しながら、選手の育成や講演活動を行っている。

Manami Hino
桧野 真奈美 様
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【競技を始めたきっかけ】

➢ボブスレーの女子がオリンピック種目になったのが、
2002年のソルトレークシティーから。1999年頃、本
格的にボブスレー女子有望選手を発掘し、強化をし
ていく時期だった。
※ボブスレーは、転倒などで大怪我のリスクがあるため年齢制限
があり、18歳からの競技。

毎日「今日の夜まで生きていられるかな」と
思った

➢私は小さい頃はスピードスケートでオリンピックを目指
していた。怪我をしたということもあり陸上に転向した。
その後ボブスレーに挑戦してみないかと協会から声を
かけてもらった。迷ったが、チャレンジすることを決めた。
その後いきなり、カナダのカルガリーに合宿に行くことに
なった。そこは、映画「クール・ランニング」の舞台のコー
スだった。映画を見たときは、「これ楽しそうだな」と思っ
ていたが、実際にコースを見に行くと、いきなり転倒し
ている人を目撃し、目の前で救急車で運ばれていっ
た。「全然楽しくないじゃん！コワい！」と思った。ただ
では済まないのではないかと思っていた。ボブスレーは
瞬間的に８Ｇ程の大きな負荷がかかるため、身体づ
くりができていないといけない。そして、パイロットとして
ソリの操縦をきちんとコントロールしなければいけない。
当時のコーチはカナダ人で、私が英語を理解できない
まま、とにかく滑った。自分がどうやって操縦していいの
か、なぜ転ばないのかも分からず、練習は本当に恐
怖だった。朝起きても「今日の夜までわたしは生きてら
れるかな？」と毎日思っていたほどだった。10日間程
度滑ったあと、恐怖心が大きくなり「辞めます」「私には
無理です」と言い、連盟の方に謝った。

他の国の選手は楽しんで競技をしていた。わ
たし負けたなあと思った

➢1人で帰国することが出来なかった為、滑らず、他の
国の選手の練習を見学していた。彼らは競技自体を
大変楽しんでいた。「転んだ事で、学ぶことが出来
た。」「失敗できてよかった！」みたいな。そのような考
え方は根本的に私と違っていた。真逆だった。同年代
で、「わたし負けた、すごいなあ」と思いながら帰国した
当時の気持ちの事をすごく覚えている。同じ人間なの
に、「どうして、私は出来なかったのか」 「なぜ他国の
選手はあんなに楽しそうで怖くないんだろう」と思ったの
が最初の思い出である。

【選手時代の苦労】

➢もうボブスレーはやらないつもりだったが、日本に帰国
し、今度は日本人のコーチだから大丈夫と説得されて、
長野のコースに行き、日本人コーチに２週間程教え
てもらった。日本語なのでソリの操縦の方法等を少し
ずつ理解でき、自分でも上達するのがわかった。2週
間で、当時の長野コースのコースレコードを出すことが
でき、自分に少し自信がついてボブスレーを続けてい
こうと思った。

トライアンドエラーを続けた営業活動

➢選手になってからは、帯広市役所、道立十勝エコロ
ジーパークで計6年くらい働いた。オフシーズンの春と
夏は8時から5時まで仕事し、貯まったお金を握りしめ、
冬に海外遠征に行っていた。ただ、ボブスレーはとても
お金がかかる競技で、遠征費やソリの輸送費が非常
にかかる。活動資金が必要で、スポンサー探しをする
ため、自分で企画書や直筆のお手紙を企業の社長
さん宛てに送った。電話やメールを送るなど営業活動
を行った。今思うと、当時は必死だったこともあり、社
会のことが分かっていなかったことが、良かったと思う。
支援のお願いは、地元の帯広から始まり、北海道内、
東京、全国に営業を行った。100件まわって1件、話
を聞いてもらえる。プレゼンの度に、社長さんやお会い
したたくさんの方から、資金獲得のためのアドバイスや
ヒントを頂き、トライアンドエラーを繰り返していた。

➢営業活動では、厳しい言葉を投げかけられたこともあ
り、落ち込むこともあったが、その度に自問自答を繰り
返し、それでもボブスレーをやりたいという気持ちを再
確認するきっかけにもなった。当時、実績がないにも
関わらず、私を助けていただいた人たちの事は、一生
絶対忘れちゃいけない、と思っている。苦しい時に支
えてもらったように、私も誰かに寄り添って、支えられる
人になりたい、ということを生きていくうえで大切にした
い。

肩書や噂だけでは人を判断しないように

➢資金集めをして感じたのは、オリンピックに行けた、行
けないでは、周りの人、社会の反応が全然違うこと
だった。オリンピック出場を目指していた時期は、どんな
に営業に行ってもすぐに断られ、話を聞いて頂くこと自
体が難しかったが、オリンピックに出場後、自分自身
は、何も変わっていないし、競技に対する思いも変
わっていないのにもかかわらず、話を聞いて頂ける機
会が多くなった。この経験から肩書や噂だけで人を判
断する人もいるのだと学んだ。



50

【引退】

もっと勝負したい、ライバルになりたい

➢元々は2006年のトリノオリンピックで引退する予定
だった。しかし、オリンピックで滑り終えた瞬間、まだやり
たい、勝ちたい、もっと勝負したいと思った。当時アジ
アで女子ボブスレーでオリンピックに出場できた国はな
く、私たちが初めてだった。色々な国のコーチや選手
仲間、国際連盟の方々が、アジア圏の私たちをオリン
ピックに出場させるために、大変サポートしていただい
た。当時のボブスレーは、ヨーロッパや北米の国が強
豪国と言われ、アジアや南米は後進国であった。国
際連盟としても、欧米以外の地域も強くしていきたい
という雰囲気があった。私は世界中からサポートをして
もらえ、ラッキーだった。オリンピックに出場し、次のオリ
ンピックではもっと勝負がしたい、強豪国の選手ともっ
と競いたい、ライバルになりたいという思いが強くなった。

後輩にもオリンピックの景色を感じて欲しい

➢2010年にバンクーバーオリンピックに出場できた。パ
イロットポジションは、45歳まで第一線で競っている選
手もいて、現役を続けることができる年齢ではあった。
しかし、恐怖心との戦いや資金面、気持ちの面でギリ
ギリの状態だったこともあり、気持ちの限界をきっかけ
に引退することとなった。特に考えたこととして、後輩に
もオリンピックの景色を感じてもらいたいという思いが
あった。ボブスレーの大事なこととして、競技経験が重
要となる。私が長く選手でいることによって、下のカテゴ
リーの選手が育たないという競技特有のものも感じて
いた。

【スポーツで培った能力】

スピードスケート、陸上で培ったアスリートとし
ての精神力や勝負勘

➢私は自分のスポーツキャリアを総合的にみると、失敗
ではないのかと思うことが多い。幼い頃から辛い練習
の毎日で、スポーツ自体を全然楽しんでいなかった。
勝つために競技をしていた。一方でのちのアスリート
キャリアにこうした過酷な練習環境が活かされたことは
否定できない。スピードスケートの時は、全員がオリン
ピックを目指すようなチームに所属していたこともあり、
朝3時半ぐらいに起きて練習、学校終わってまた夕方
から練習、という生活を小学5年生の時からずっと続
けていた。スピードスケートで怪我をし辞めてからは、
高校で陸上競技に真剣に取り組んだ。今思い返すと、
辛かったと思っていたスケートと陸上の練習が、ボブス
レーに必要な体づくりや精神力、勝負勘など、やって
きたことが全てに活きた。

➢目標を決め、そこへ向けて全力で準備するというのは、
幼い頃からずっと毎日実施していた。自分で小さな目
標を立てて、出来たら次の目標へ、課題が見つかった
ら、明日するべきことを確認、というアスリートの考え方
というのは、成長に役に立ったと思う。

いつもノートをつけていた。自分をよく知るとい
うことは大切だった

➢スピードスケートの指導者の方針で、練習ノートをつ
け、その日の自分の気持ちや今日やって上手くいった
こと、ダメだった部分、試合で勝った時、負けた時の気
持ちをノートに書いていた。それによって、自分の性格
やパターンを知ることが出来たし、自分がどうなった時
は力が発揮できるのか、気持ちが弱くなってしまうのは
どういう時かをデータのように理解していた。アスリート
の強みは、状況を踏まえて柔軟に軌道修正できる点、
対処方法を考えることができる点だと思う。特にボブス
レーのパイロットはメンタルが大きく影響する。自分自
身のことをよく知ることはとても大切だった。日本の選
手は、割と課題や出来なかった事の反省を書きがち
だが、私は、必ずその日の良かったことを書くようにして
いた。そうすることで、調子悪い時やスランプの際に、
ノートから良かった時のことを試してみると原点に立ち
返ることができた。子供の頃、毎週末に大会があり、
試合で試したことが出来なかった場合、「次はこうしよ
う。」という挑戦が、幼い頃から身についたのかもしれ
ない。今までやってきたことで、無駄なことは、一つも
無いと感じる。スケートの先生、陸上の先生に感謝。
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目の前の事を一生懸命やっていればいつか違
うところで何かに繋がる。昔の仲間とオリンピッ
クの舞台に

• 競技転向を２回し、最初考えていた夢は叶わなかっ
たけれど、目の前の事を一生懸命やっていれば、いつ
か違うところで何かに繋がると思う。
スケートやっていて全然実らなくて、陸上でも怪我をし
てダメだとしても、色々努力をしていたことがボブスレー
で実り、点だったものが線で繋がった。その時に、一生
懸命やっていれば、将来どこで活きるかはわからないが、
その頑張り（点）を増やすことによって、どこかで可能
性が出てきて線になる。そして面になるはず。

• 良いことばかりではなく、上手くいかないことなどもあり、
苦しい、辞めたいと言う気持ちはあるが、人生長い目
で考えたら失敗などはない。上手くいかない時の学び
は人生に活きるはず。私自身「スピードスケートを途
中で逃げてしまったのかな」という心残りがどこかで心に
あった。一度スケートを辞めているからこそ、ボブスレー
は辛いことが続いても途中で逃げ出さなかったと思う。
自分があの時逃げ出してしまったというのがどこかに
あった。だからこそ、ボブスレーは最後までやり切るぞと
いう気持ちがあった。

• スピードスケートを一緒にやっていた仲間やコーチと出
場競技は違うものの、同じオリンピック（トリノとバン
クーバー）に行き、開会式や閉会式で、同じ空間を
共有できたことは、本当に本当に嬉しかった。

【引退後】

人生を懸けていた程の目標がなくなってしまい、
すごく気持ちが彷徨った

➢北斗病院に2008年10月から選手として正社員で
雇用してもらった。選手時は、その日のことで精一杯
で、ボブスレーのことしか考えていなかった。引退後は、
正直、何をしていいかわからず、どうやって生きていって
いいのかわからなかった。人生の目標がなくなってし
まった。アスリートは小さくても大きくても明確な目標が
あれば努力も出来るし頑張れる。でも目標がなくなっ
てしまうと、どうしていいかわからないと言うアスリートも
多い。その当時は人生を懸ける程の目標がなくなって
しまったからすごく気持ちが彷徨ったし、５年間ほど、
なんとなくずっと体調が良くなかった。その時に、どんな
ことでも声をかけていただいた事は、チャレンジしてみよ
うと思った。

私の経験から何かを伝えること

➢引退後は、所属先の会社（病院）で働かせても
らった。ただ、気持ちが定まらないなか、理事長に相
談したところ、とても理解のある方で、「桧野さんに任
せている仕事はうちの会社にほかにもいるけど、（桧
野さんの経験から）伝えることや、何かすることは桧
野さんしかできないから、思うようにやってきなさい」と
言って頂いて、病院に所属しながら、留学したり、海
外のコーチングを学んだり、大学院にも行ったりした。
スポーツ（ボブスレー関係）に携わることをやらせても
らえている環境にとても感謝している。

【やっておけばよかったこと】

知識を得ることで、人の輪が広がる、視野も
広がる、自分のチャンスも広がる

➢絶対に勉強。特に小学校、中学校であまり勉強に
力を入れてこなかった事は後悔している。今まで受験
をしたことがなくて、高校も大学もありがたいことに全
部スポーツ推薦だった。引退してからは、社会で生き
ていくうえで、基本的な知識や語彙力が必要になる。
海外に行けば、海外の人から日本の歴史を聞かれる
ことが多く、自分の国のことをしっかり伝えられないこと
があった時は恥ずかしいなと思った。勉強は優秀であ
る必要はないかもしれないが、最低限の知識、その
年代年代で必要なことを学ぶことは大切だと経験から
感じる。また、それ以外では語学が重要。世界中の
色々な人とコミュニケーションが取れることで、輪が広
がるし、視野も広がるし、自分のチャンスも広がる。
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【現在の仕事と今後の目標】

キャリアコンサルタントの資格をとった

➢今は東京に住んでいるが、所属先の病院と帯広市
社会福祉協議会との連携や、病院職員のリクルート
をやりながら、ボブスレーのことや、講演活動・教室、
選手のキャリア教育などをしている。お世話になってい
る方からの薦めで、国家資格の「キャリアコンサルタン
ト」の資格をとった。選手の支援も今少しずつしており、
私自身、引退後のキャリアに相当悩んできたので、悩
んでいたり、困っている人の気持ちに寄り添い、背中
を押してあげられる存在になれたら良いなと思っている。

相談したいなと思ってもらえる人になりたい

➢結婚や出産など女性のライフスタイルの問題が色々
ある中、昨年結婚したことで、初めてこれが女性問題
かと実感した。新しいプロジェクトがあり、自分としては
やりたかったが、「結婚したら難しいですよね」という話
になってしまい、なくなってしまった。初めてニュースで見
たり人から聞いたりしていた社会問題を感じた。今後、
選手をしながら、結婚、子育てをしながら競技活動を
続けられる環境になってほしいと思う。引退後も一人
の女性として、その人が選択したライフスタイルとキャリ
アが両立できる事が当たり前の社会になってほしい。
相談できる人が近くにいないと、相談をする前に諦め
てしまうかもしれない。まだまだ勉強中だけれど、私は、
選手に相談したいと思ってもらえる人になりたい。迷っ
た時に、「一緒に考えよう」って言ってくれる人が近くに
いたら、その人は違うキャリアを進むことができるかもし
れない。そういう意味でも選手支援やサポートができ
たらいいなと思う。

【アドバイス】

競技はやり尽くした方がいい

➢自分も含めて、アスリートは競技のことについては本
当に自信を持っているが、社会に出ると、急に自信が
なくなってしまう人が多い。本気でやってきたアスリート
であれば、競技で培った強みは必ずある。それがわか
らなくなってしまっているところがある。日本では引退す
ると、「どこかの会社に入らなきゃ」「すぐ仕事しなきゃ」
みたいな雰囲気があるが、人生のトランジションだから、
もしかしたら、無理してまで就職にこだわらなくても良
いのではなかと思う。自分は何がやりたいのか、どうな
りたいのか、何を大事に人生を生きていきたいのかを
考えても良いと思う。どんなことをやってもいい。成功イ
コール良い会社に就職ではない。周りがそういう雰囲
気にしてる事もキャリアトランジションの課題。人生を
長い目でみたら何をしてもいい。全部正解！

➢一つ言えることは、競技はやり尽くした方が良いと思う。
自分で限界を感じ、自分自身で決めて競技を辞め
る（引退）のほうが良い。人からそろそろ辞め時じゃ
ないかとか、促されて引退、人の意見をきいて辞める
ということは、絶対にやめた方がいいと思う。次を頑張
るためにもやりきってからでないと後悔するような気がす
る。

引退したときは「Congratulation!」
今後の人生の可能性が広がる

➢海外だとアスリートの友達が引退した時
「Congratulation!」と必ず言う。「自分がやりたいこ
とができるね」、「次のステップに行けるね」っていう意味
で、引退はマイナスじゃなくて、自分の今後の人生の
可能性が広がるよっていうのが引退。

➢引退後にハッピーな生活を送るために、現役選手の
時から、選手じゃない人や、他競技の人と交流をした
り、視野を広げ、色々な人々と接点を持つことが良い。
引退がまだまだ先のジュニア世代などから、自分は何
が得意、好きだなってことを考えていると、引退した時
の次の参考になると思う。私は沢山怪我をしていたこ
ともあって、病院の先生やリハビリの先生によく相談を
していた。オランダ人のコーチにも。引退をし、信頼関
係を築けていない人に正直に気持ちをさらけ出して
キャリア相談をすることは、なかなか難しいし、今までの
自分のキャリアのことを知らない人に急には相談でき
ない。引退前から、相談じゃなくても信頼できる人を
身近に作っていたり、人間関係を構築出来ていると
良いのかなと思う。



【プロフィール】

元：ラグビー選手（リコーブラックラムズ東京）
現：㈱リコー 生産購買本部 購買・原価資材統括センター

メカ部品・原材料統括室 CMC購買グループ エキスパート

同志社大学卒業、リコーブラックラムズに入団。

2016年に引退後は㈱リコーの生産購買本部にて業務に従事

Yusuke  
Matsumoto
松本 友介 様
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【リコーブラックラムズ東京へ】

➢高校で日本代表に選ばれたときから、大学卒業後は
実業団でプレイしたいと意識していた。ただ、具体的
にはどの実業団などは考えていなかった。

大学入学時にも、その夢は変わらず、実業団に行き
たいと考えていたが、両親は反対していた。理由は、
同期が35人程度いる大学のラグビー部のうち、大学
卒業後に実業団に入ることができるのは、4~5人程

度であること、ラグビー選手を引退後の将来も見据え
て心配してくれていたのではないかと思う。大学で選
手は引退し、一般学生と同じように就職活動を行い、
就職活動することも選択肢の一つだった。

自分でビデオを編集し、企業にアピールした

➢実業団にいけるか、いけないかが決まる１番大切な
大学3年生セレクション時に怪我をした。(ラグビーは、
大学3年生の春にスカウトがあり、決まることが多

い。）怪我をして試合に出れなかったり、思うようなプ
レーをすることができず、焦りがあった。その時は、ラグ
ビー選手は辞めて、就職活動することも考えたが、夢
を諦められず、社会人ラグビー選手となり、プレーがし
たかったので、自分のプレーを自分で動画編集し、そ
れを何社かに送ってみた。当時は今のように、SNSや
YouTubeがあるわけではないので、自らを企業にア

ピールするために、ビデオを送ることとした。すると、ビデ
オを送ったチームから声をかけて頂き、数チームのセレ
クションに参加させてもらう機会ができた。結果、リコー
ブラックラムズへの入団を決めた。

【競技を始めたきっかけ】
もともとは絵を描くことが好きだった

➢野球教室のように関西だとラグビー教室が多くあるの
で、ラグビーがとても身近で、両親が教室まで連れて
行ってくれた。サッカーもしていたが、もともとスポーツが
好きではなく、絵を描くのが好きだった。幼稚園から小
学校まで家に帰ったら毎日絵を描いており、地域のコ
ンクールにも出していた。ただ、体重増加を心配した
両親が、運動をさせることを目的に、ラグビー教室に
連れだしたのだと思う。最初はラグビーが好きではなく、
どうしてラグビーをしなければいけないのかと疑問に感
じていた。

部活動でラグビーをするために天理中学校へ

➢小学校5,6年生からはラグビーが楽しく感じ始め、土
日だけのラグビーチームより部活動でラグビーがやりたく
て、天理中学校に進学し、高校も天理高校で寮生
活を送りながらラグビーに励んだ。

同志社大学への進学

➢同志社大学へはスポーツ推薦で入学した。同志社
大学に進学した理由は、当時関西でも有数の強豪
であったこと、天理高校は全寮制で大変だったことも
あり、大学では家から通えるところを希望していた。と
はいえ、入学後、新しいラグビー部寮ができてしまった
ため寮に入りました(苦笑)。

学業と競技は両輪だと思っていた

➢勉強については嫌いではなく、苦手意識はあまりな
かった。当時の同志社大学は、スポーツ科がなかった
こともあり、一般の学生と同様に勉強するので、授業
についていくことが大変だった。大学4年時に競技に
集中したいこともあり、大学3年生でほぼ全ての単位
を取得する計画を立て、計画通り終えることができた。
大学4年生では競技に打ち込むことが出来ていた。
考え方としては、学業が調子いいと、競技も調子が
良い。逆に学業の調子が悪いと競技も調子悪くなる
傾向だったので、学業と競技は両輪だなと思っていた。
好調不調の波は必ずあるものの、学業と競技のどち
らかの波が悪くなった時に、どちらかを頑張れば、好調
になっていく感覚があった。
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➢2016年2月に、まだあと1,2年は選手としてプレー出
来ると思っていたころ、4月からの新シーズンは選手と
して契約はできないと言われた。引退後のことについ
て、考えておらず、急なタイミングで、とても混乱した。
他チームへの移籍も検討したが、もうすでに結婚し子
供がいたこともあり、大きな環境の変化は避けたかっ
た。その時に気が付いたこととして、ラグビー部ではない
同期はどんどん昇進している中、自分自身の職責ラ
ンクは何も変わっていない、その事実が辛かった。 1度
は転職も考えたが、 リコーでの仕事と本気で向き合っ
てみようと決意した。

引退後のキャリアの方が、スポーツにおける
キャリアより何年も長いことに気が付いた

➢この時初めてキャリアパスを考えることになった。あと、1
～2年ラグビーを続けたとして、その後のキャリアの方が
何十年も長いことに気が付いた。1、2年早く勉強し
始めるのと、プレーを続けるのでは、将来が大きく変わ
ると思い、ラグビーの代わりに、勉強と仕事をしっかりと
やろうと思った。㈱リコーでは、当時課長職に昇格す
る際に一定の資格が要求されたのと、仕事でも海外
取引先とのやり取りがあり、海外出張時にも英語を
利用することが多かった為、英語を勉強した。
（TOEIC：ラグビー現役時280点→引退5年後
800点達成）※㈱リコーでは昇進する際に、当時
様々な資格の要件があった。

➢自分が引退後、仕事にスムーズに移行できたのは、
その当時の上司のおかげである。その時の上司が理
解のある方で、引退前もラグビーと並行して色々な仕
事を任せて頂いていた。また、引退後すぐに海外出
張のチャンスをいただいたことも仕事に打ち込む上で
大きな転換点となった。

【仕事で苦労したこと】
現役時代に仕事が出来る環境だったにもかか
わらず、主体的に臨めなかったこと

➢ラグビーをしていることに対して人事上の評価は加味
されない制度だった為、仕事そのものが少なかったこと
や評価できる仕事が無かったこともあり、現役時代の
仕事の評価は悪かった。数年間の低評価もあり、同
期がどんどん昇格していく中で、引退後２～３年は
本当に苦しい時期だった。ただ、リコーについては、社
員選手であっても望めば仕事が出来る環境であり、
選手時代に残業することも出来た。自分がきちんと
仕事に取り組めていなかったのではないかと感じる。

【１日のスケジュール(プレシーズン)】

5:30 – 7:00 朝練

9:00 – 15:00 仕事

17:00 – 20:00 練習(トレーニング, ストレッチ含む)

※週末の土曜日の午後、日曜日がオフ

【１年のラグビーのスケジュール】※2010年代前半のス
ケジュールの為、変動あり

◆プレシーズン(試合前の準備期間)5月~8月

◆オンシーズン(シーズン期間) 9月~2月

◆オフシーズン(練習がない期間) 3月~4月

【競技と仕事の両立】

オフシーズンに仕事にコミットできなかった

➢シーズン中の試合がある期間については、週に計２
日程度の業務割合だったが、プレシーズン(試合前の
準備期間)が一番ハードだった。朝５時半から練習
があるときは、仕事中はいつも睡魔との戦いだった。ま
た、他の社員と異なり、定期的に合宿や試合で仕事
から抜けてしまうの為、 (シーズン中は殆どいない)仕
事を任せてもらえることが少なかった。同じ職場の方か
らしてみれば、ラグビーでいつも仕事に来ているわけで
はないのに、出社できる時期に休暇を取ってしまったり
と、今思い返せば職場における仕事に対する風当り
は強いと感じる場面もあった。もちろん、理解ある職
場や上司、同僚もいて応援いただけたが、仕事に対
する評価としては決して高いものではなかったと思う。
オフシーズンの仕事では、自分が抱えている業務がな
く、つらい時期もあった。今、振り返ってみると、その時
間を有効活用し、自身の業務スキルや英語などを学
んでおけばよかったと強く感じている。

【引退】

同期は順調に昇進しているが、自分自身の
職責は入社時から変わっていないという現実

➢選手として数年が経過し、試合に出ることができなく
なり、契約できずに同期が減っていった。当時、選手
を引退すると、会社を退社することが多かった。社員
選手の場合は、残ることは可能だが、ラグビーをしてい
る間は、任せられる仕事が少ないこともあり、選手から
一般社員にスムーズに移行できないことがあると思う。
その場合は転職という選択肢となる。
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【やっておけばよかったこと】

➢会社の給与制度や人事制度についてもっと理解して
おくべきだった。今考えると怖いが、会社の給与制度
も引退するまで知らないままだった。もちろん入社時に
制度の説明はあったが、自分事としてしっかり聞けて
いなかった。人事制度についてもラグビーをしていた時
は一切知らなかった。どうして興味がなかったのか、と
今では思う。今だったら非常に優先度の高い情報だ
が、危機感がなかった。興味がないということは危機
感がないということ。今を考えると、引退後の人生を
考えることが出来た27、28歳で引退したことは、今の
自分にとってはよかった。

➢大学時代は、漠然と社会人でラグビーができ、仕事
ができればと考えていたが、客観的な数字を理解した
上で、今後どのような環境でプレーするべきなのかを
正しく判断する必要がある。最低３つの場面が想定
できるが、1つ目はプロラグビー選手としてプレイした場
合、2つ目は社員選手としてプレーし引退後一般社
員として働いた場合、最後は、大学でラグビーを辞め
て一般企業に就職した場合。これらの場合における
一生涯の世帯収入のグラフや収入曲線を見せると金
銭的な部分のイメージができる。もちろん収入が全て
ではないが、就職時に少なくとも長期的な目線で将
来を考える機会があることが望ましいと考えている。

➢また、勉強もしておけばよかった。特に怪我をした際は、
全体練習への参加はなく基本的にはリハビリだけなの
で時間が確保できる。入院だけで１か月程もあるの
で、漫画を読んでいるだけではなく、研修制度を利用
し勉強するなど、学びをしておけばよかった。会社での
教育に対する福利厚生制度もあるが、今思うと、もっ
たいない時間を過ごしてしまったと感じている。

【アドバイス】

➢第一線で活躍してきたことは本当に素晴らしいこと。
ただし、どこかのタイミングでスポーツ選手以外のキャリ
アを築くことになるということを、自分自身が受け入れ
ておく必要がある。プロ選手は必然的に引退後につい
て様々な準備をしなければならないが、多くの社員選
手の場合、辞めてから焦ってしまうはず。家族構成等
も鑑み、自身がどのタイミングでどのようなキャリアを歩
んでいたいのか漠然でも良いので考え、ビジョン達成
のためにはどのようなスキルが必要なのか、どんなライバ
ルがいるのか等の外部環境に興味を持っていただきた
い。これはスポーツでも仕事でも同じだと思う。

将来どのタイミングで自分がどのようなキャリ
アを歩みたいのか逆算して考える

【スポーツで培った力】

➢毎日同じことをするのは苦ではない。毎日絵を描き続
けたり、今も毎日夜９時に寝て朝５時に起きる、土
日も同じ時間に起きてという生活をしている。毎日毎
日、同じものを食べたり、コツコツ積上げるということは
スポーツにおいて大切なことで積み重ねが出来るとい
うこと。
あとは、目標に対して、逆算してものごとを考えること。
仕事でも、昇進ややりやたい仕事があれば、どのタイミ
ングで、何をして、どのようなスキルや資格を持ってい
なければいけないのか、と逆算して考える。どのタイミン
グで自分がどうなっていたいのかというビジョンを持つこ
と、考えることはスポーツで培ってきたスキルだと思う。

【今後の目標】

自身の考えやノウハウを、部下や後輩社員に
対して正しく伝えていくこと

➢今までラグビーでも仕事でも、自分にフォーカスして、
自分にベクトルがあって、自分や自分の家族のために
勉強や仕事をしてきた。ここ数年は、会社で役にたち
たいという努力を評価して頂き、引退して6年で管理
職層になった。

➢現役時代から後輩に教えることが得意ではないので、
今後は、育成やマネジメントが課題と思っている。



【プロフィール】
元：水泳選手
現：OMO3東京赤坂 by 星野リゾート総支配人

幼い頃から水泳を始め、オリンピック出場の夢を叶えるために高校生の時、長崎から大阪へ。2008年
北京オリンピック、2016年リオオリンピックに出場。引退後は、星野リゾートへ入社し、現在はOMO3
東京赤坂 by 星野リゾートの総支配人を務める。

Misaki
Yamaguchi
山口 美咲 様
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【競技を始めたきっかけ】

勝てないのが楽しかった

➢小学校の時は、水泳、書道、ピアノを習っていた。両
親が水泳のコーチをしていたので物心ついたときから泳
いでいた。陸上は、学校連が主催する市の陸上大
会で3年間走り幅跳びの選手として選出され、4年生

の時には優勝した。ちょうどそのころ、兄が中学校で陸
上部に入り、私は別の競技をしたかったこと、全国大
会の上位者がいるスクールに通うことができたタイミン
グが重なったこともあり、水泳を選手を決意した 。この

スクールでは、中学生、高校生と一緒に練習でき、
自分より速い選手と泳ぐことが楽しくて戦績も急激に
伸びていった。

【水泳選手を目指すようになったきっかけ】

➢初めてオリンピックの選考会に出た中学3年生のとき
だった。ものすごい泣きながらサブプールへ戻ってきた
選手を見て、「オリンピックって人生を賭けることができ
る場所なんだ、私もオリンピックに出たい！あんな風に
人生を賭けられる大人になりたいと！ 」と夢が明確に
なった。テレビで見るような勝利の瞬間やヒーローイン
タビューなどはあるが、裏側にはそういう人たちの場面
があることを知ったとき、それがかっこいいなと思った。

「自分はどんな自分になりたいのか」を考える

➢その時から、私はオリンピック選手になりたくて、オリン
ピック選手が在籍している環境で練習がしたいと思っ
た。高校進学時に、長崎から単身で大阪のイトマン
スイミングスクールに行くことを決めた。イトマンスイミン
グスクールは、中学校2年生のときに初めて声をかけ
てもらっていた。当時は、親の反対があり断念。中学
３年生で全国大会で優勝することが出来たことから、
声をかけて頂き、今度は自身で大阪へ行くことを決め
た。幼い頃から、「自分はどんな自分になりたいのか」
という人生軸で考えていたので、オリンピックに出場す
るために何が必要なのか、を考えたら大阪に行くことに
迷いは全くなかった。アスリートは判断をしなければい
けないことが多いと思うので、「自分がどういう風になり
たいのか」を考えることは大切だと思う。

【現役時代】

大きなスランプが2回あった

➢現役時代、私は大きなスランプが２回あった。
１回目は高校2年生のときで、大阪に行ってから全
然タイムが伸びず、親に帰ってこいと言われた。この時
は、環境の変化に気が付いていなかった。実家にいる
時は、水泳以外のこと(食事、掃除、洗濯等)は基本
的に親がやってくれていた。大阪に来てからは、新しい
学校、新しい練習方法、新しい環境の中、新しいこ
とが多すぎて、日々生きていくのに精一杯だったことに
気が付くことができなかった。

自分ルールのアップデート

➢小学校６年生で初めて出場した全国大会で、同着
で負けたとき（当時は同着だとくじ引き）本当に悔し
くて、自分ルール「あの子に勝つために〇〇をする！」
のようなルールを作り、毎日、休み時間に鉄棒にぶら
下がることをしていた。目の前のことに必死で水泳のた
めにやるべきことが、わかっていなかった。それに気が付
いて、自分ルールを設定し直した。やったことは、自分
のスケジュールを細かく書き出すこと。その当時のことを
振り返るとよくやっていたと思うが、まず１日の行動を
書き出し、朝５時に朝練、学校に行き、夕方４時か
ら練習。そのスケジュールを見て練習以外に何ができ
るのか、を考える。４時に起きて自主トレをしてから朝
連に行って、登校する時は、爪先歩きでふくらはぎを
鍛え、授業中も握力を鍛えようとした（これは怒られ
ました笑）。練習後には必ず決めた筋トレをする、お
風呂後には３種類のストレッチをする、といったことを
決め、やり続けたら、次の年高校日本新記録で優勝
することができた。



59

水泳選手にも終わりがくる。人生をきちんと考
えようと思った。

➢２回目のスランプは、大学２年生時に、一番調子が
いいと感じていた2009年の東アジア大会で、自分が
目標にしていたタイムより程遠いタイムで負けた時。そ
の夏の国民体育大会で、疲労困憊で痩せてしまって
いたが、日本新記録を出していたので、今回負けた
原因をコーチに体重のせいではないか、と言われて不
信感ができてしまった。それから、自分ルールもやらなく
なり、ただ痩せることだけを４か月やった。もちろんその
時出場した日本選手権では、日本記録保持者だっ
たのに予選落ちした。誰からも話しかけてもらいたくなく、
1週間部屋に閉じこもって泣いて過ごした。最終的に
泣き疲れ、「今のこの自分は嫌だ」と気づいた。

➢どんな自分になりたいのかを考えたら、「きちんと学校
に行き、ちゃんと練習に行ける自分になりたい！」だっ
た。そこで初めて大学のシラバスを開けて見た。しかし、
大学3年生の時点で、授業の取り方がわかっていな
かった。この時に、「水泳選手は、いつか終わりがくる。
水泳しかしたことがない、バイトもしたことがない、勉強
もできるわけではない、このままだと今後生きていけな
い。自分の人生をしっかりと考えよう」と思い、教員免
許を取ることを決めた。それから自身で必要な授業を
とり、水泳の大会を考慮してもらいながら、教育実習
にも行かせて頂いた。

スランプは人生を見つめ直すために必要な時
間だった

➢スランプになるまで、自分の人生について深く考えたこ
とがなかった。それぐらい、競技に集中し、立ち止まっ
ている時間がなかった。スランプは人生を見つめ直す
ために必要な時間だった。

【引退】

将来の不安をなくし、競技に100%打ち込んだ

• ロンドンオリンピックに出場出来なかったとき、もう耐え
られないと思うほどの自分ルールを次のリオ・デジャネイ
ロオリンピックの為にさらに更新していたが、身体が本
当に辛く、４年間また頑張るよりも違う道に進んだほ
うがいいのではないかと考えていた。その時に友人から、
また一緒にオリンピックに出たい、と声をかけてもらい、
大好きな人たちともう少し一緒にいることが出来るの
であれば頑張ろうと思い、選手を続けることにした。

• 私は、自分の不安をつぶせると100％競技に打ち込
めるようになる。その時、自分が抱えていた不安を考
えると、将来への不安が多く、引退してから職を探す
ことに大きな不安感があった。引退して半年後には就
職している状態を作る、ちゃんと私の場所がある、とい
う状態を作り、安心して引退したいと思い、現役中に
取得した教員免許を活用し、教員になることを決め、
マンションも学校の近くに買おうとしていた。就職先が
ある、そういった安心感があり、その後３年間競技に
打ち込むことができた結果、リオオリンピック出場を決
めた。

自分はずっとチャレンジしていたかった

➢リオオリンピックに内定してから、本当に教員で、水泳
の顧問でいいのかという疑問が出てきた。水泳を引退
し、指導をしている自分は、 「なんでできないの？」と
生徒に対して言ってしまいそうで、指導者になる事に
対し良いイメージを持てなかった。それを言われた相
手は、とてもつらいだろうと。スランプを経験していること
で、出来ない辛さや悔しさが理解できる。ただし、言
われた相手からは、オリンピックに出た勝ち組だと思わ
れる。そう感じさせてしまう立場になってしまう気がした。
それは自分が求めていた成長ではなかったし、水泳以
外のことを知らなかったので、もっと社会は広い、と考
えたとき、自分はずっとチャレンジしていたかった。

「ひとを笑顔にする仕事がいいな」と思った

• 水泳とは全然違う世界に行こうと思い、自分の興味
があることをすべて書き出した。好奇心旺盛すぎて、
まとまりがなくなってしまったが、１つまとめると、それは、
サービス業だった。「ひとを笑顔にする仕事がいいな」と
思った。ちょうど同じ時期に星野リゾートの話を聞いた。
すごく面白いと思い、企業説明会に行こうとしたが、
合宿中や大会中で日程が合わず、参加できなかった。
後輩に、直接連絡することを勧められ、星野リゾート
代表の星野佳路さんへFacebookで連絡し、約3ヶ
月後に星野さんと人事部長とお会いすることができ、
就職への方向性が決まった。
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【スポーツで培った能力と仕事】

「Vision」と「Mission]

➢「自分がどうなりたいのか」は常に私の軸にある。それ
は途中で変わってもいいけれど、どうしてなりたいのか、
そのために何をしたらいいのか、はずっと考えている。
仕事を始めて、私が考えていたことは、仕事に例える
と「Vision」(自分がどうなりたいか)と「Mission」(どん
な社会貢献か)だということに気がついた。

➢引退して、オリンピックというVisionがなくなり、今後自
分がどうなりたいかを考えたとき、自分の出身が長崎
であり、ずっと目標にしていたオリンピックも平和の祭典。
私の周りには「世界平和」がずっとあることに気が付い
た。世界平和はとても大きな夢で、そもそも世界平和
が何かというところもあるが、世界平和を目指すのが
大事だと思った。「自分の目の前の人を笑顔に出来
るようになりたい」それが私の世界平和だった。どうした
らそれができるかと考え、ここなら出来ると思い星野リ
ゾートに入社した。日々勉強の日々だが、目の前の
お客様が喜んでくれることや、一緒に働いている人の
笑顔がモチベーションにもなり、世界平和につながると
思っている。

星野リゾートで、アスリートのキャリアトランジ
ションの手助けをしたい

➢キャリアトランジションの課題として、引退後に人生の
Visionを考えられなかったり、定まらなかったりする人
が多いと感じる。自分はまだまだ勉強することがたくさ
んあるけれど、そういうアスリートに対して、色々なビジ
ネスの世界を見せ、将来を考えるための手助けを星
野リゾートでしたいと思っている。

自分が活かせる場所があることは大切

➢引退後社会に出たときに、今までアスリートとして競
技のトップにいたが、仕事だと何もわからない。いちから
やり直しになることを受け入れられず、自分のアイデン
ティティや価値がわからなくなることがある。私はそれを
懸念して副業・兼業の申請をし、アスリートとして学ん
だことの講演会や教室をしており、それがいい相乗効
果となっている。自分が今までやってきたことを活かせ
る場所があることはとても大事で、自尊心を保つ場で
もある。

自分がやりたいことができていてとても幸せ

➢JFA(日本サッカー協会)が開催している「夢の教室」
もここ５年ほど登壇している。月１回ほどだが、今自
分がやりたいことができていて、とても幸せだと感じてい
る。周りの人からも本当に楽しそうだと言われる。今の
会社に入ってから仕事に行きたくないと思ったことがな
い。仕事に行けば、大好きな人たちがいっぱいいる。
自分が好きなことや、なりたい自分に出会えているの
はとても恵まれていると思う。

【アドバイス】

競技でのゴールとは別に、その先の人生につ
いて一回立ち止まって考える時間を持つこと

➢競技でのゴールとは別に、その先の人生について一回
立ち止まって考える時間を持つことは大切だと思う。
自分の幸せは人それぞれで、今の私の生活は他の人
からしたらハードすぎて幸せじゃないと思うかもしれない
が、わたしはそれが幸せ。自分にとっての幸せとはなに
か？を考えて、そのために自分はなにをしなければい
けないのか、を考える時間を作ってほしいと思う。あと
は、競技が終わってからのほうが長いということに早く
気が付いたほうが良い。

➢これをやっておけばよかった！と思うことはない。過去に
縛られない、それはこの人生に後悔を残さない、という
こと。




